
Curso para formação de GCMs
começa com 30 candidatos

O curso intensivo para a
formação específica de guardas-
civis municipais começou na se-
gunda-feira (21), no Tiro de

Guerra, para 30 candidatos à
função - 21 aprovados no con-
curso, 9 que atuam como vigi-
lantes. Para ser aprovado no

curso, o candidato deve ter
pontuação igual ou superior a
70% nas avaliações que serão rea-
lizadas ao longo das aulas. A10
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Justiça confirma ilegalidade na
tentativa de cassação de Nelinho

Em decisão no último dia
29 de setembro, o juiz da Co-
marca de São Pedro, Luciano
Francisco Bombardieri, con-

firmou a ilegalidade no pedido
de cassação do mandato do ve-
reador Nelinho Noronha, do
Partido dos Trabalhadores, fei-

to pelo presidente da Câma-
ra Municipal de Águas de
São Pedro, Luciano Fran-
cisco Bombardieri. A16

Divulgação

VISITA
Para desenvolver e ampliar o co-
nhecimento ecológico das crianças,
contemplando também competên-
c ias prev is tas na Base Nacional
Comum Curricular (BNCC), a Se-
cretaria de Educação e a Coorde-
nadoria de Meio Ambiente organiza-
ram visitas guiadas dos estudantes
da Educação Infantil ao CEA (Cen-
tro de Educação Ambienta l ) ,  loca-
l i zado  no  Parque  Eco lóg ico  Er -
nes to  Ba l t ie r i . A 13
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DIA DO SERVIDOR PÚBLICO – Responsável por implantar os
sistemas de tecnologia de informação na Prefeitura de São Pe-
dro, onde atua há 42 anos, a analista de sistemas Valéria
Salete Dante ingressou aos 20 anos de idade em um setor
que era ocupado quase que exclusivamente por homens. A10
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Dirceu Cardoso Gonçalves

O Brasil ganha destaque in-
ternacional ao impedir a entra-
da da Nicarágua e da Venezue-
la para a comunidade do BEICS
(Brasil, Rússia, Índia, China e
África do Sul) , organismo de
países emergentes que funciona
desde 2015 e hoje tem seu ban-
co de desenvolvimento presidi-
do pela ex-presidente brasileira
Dilma Rousseff. Mesmo não
tendo podido comparecer pesso-
almente à reunião na Rússia –
em razão do acidente domésti-
co que sofreu – o presidente
Lula orientou a nossa delega-
ção a tomar providências para
impedir que os dois países – hoje
governados ditatorialmente –
tenham assento no organismo.

Recorde-se que o presiden-
te Daniel Ortega (Nicarágua)
pratica perseguição à igreja
católica e não gostou quando
o brasileiro pediu pela liberta-
ção de religiosos presos. Como
resultado, rompeu-se o relaci-
onamento democrático entre
os dois países. Já o venezuela-
no Nicolás Maduro é acusado
de fraudar as eleições na ten-
tativa de continuar no poder.

Lula tentou mediar a situação,
mas suas observações foram
ironizadas e não atendidas por
Caracas, que em vez de divul-
gar o resultado da votação, os
escondeu e declarou Maduro
vencedor embora fontes extra-
oficiais digam que ele obteve ape-
nas 30% dos cotos contra mais de
60% do opositor Edmundo Gonzá-
le Urrutia. Maduro compareceu à
reunião e bateu com o nariz na por-
ta; não foi aclamado como preten-
dia. Além de Nicarágua e Vene-
zuela, outros países têm proposta
de ingresso aos BRICS. Cada um
com sua história e situação de
momento deverá passar pelo
crivo dos países-membros,
que deverão aprovar aqueles
que possam alavancar o de-
senvolvimento do colegiado.

Nos últimos 25 anos, a Vene-
zuela vive um regime político sur-
real. O outrora rico e organizado
país, grande produtor de petróleo,
teve sua economia sucateada e vive
aguda crise social que já levou 8
milhões de cidadãos a se refugia-
rem no exterior. Destes, 500 mil
foram acolhidos em território bra-
sileiro. Desde a eleição contestada,
Nicolás Maduro endureceu a re-
pressão e já p prendeu grande nú-
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O veto brasileiro à Nicarágua e Venezuela no BRICS

mero daqueles que não reconhecem
sua reeleição e a fuga aumentou.
Dez mil venezuelanos têm passa-
do a fronteira para o Brasil todos
os meses. Além de acolhê-los –
como tem feito – o governo brasi-
leiro precisa definir sua posição em
relação ao governo de Maduro
para evitar tornar-se sócio das
crueldades por ele cometidas.

Tantos foram os protestos
internacionais contra a denunci-
ada fraude na Venezuela – Esta-
dos Unidos, União Européia,
ONU, OEA e outros organismos 
e países que não reconhecem a vi-
toriado Chavismo – que levam à
presunção de que algo tem de ser
feito para corrigir o problema. A
posse de Maduro para um novo
mandato está prevista para janei-
ro. Espera-se que os reconhece-
dores de fraude eleitoral tomem
alguma providência para evitar
esse flagrante atentado à nor-
malidade administrativa. De-
pois de toda a repercussão do
problema e do noticiário, discur-

sos e declarações, se os chavis-
tas continuarem governando
em Caracas, todos os que denun-
ciaram irregularidade eleitoral es-
tarão com suas imagens altamen-
te manchadas e comprometidas.

Do presidente Lula e sua equi-
pe, o que se aguarda é que não fi-
quem sobre o muro. Externem a
posição brasileira sobre a situação
e tomem as medidas cabíveis. Tal-
vez o rompimento de relações di-
plomáticas no mesmo nível que fi-
zeram em relação a Nicarágua.
Nosso País não pode (nem deve)
continuar acolhendo mais de meio
milhão de venezuelanos que tive-
ram de fugir de sua pátria e con-
tinuar entre beijos e abraços com
o ditador que os fez fugir...

Em tempo: sobre o estado de
saúde do presidente Lula, deseja-
mos que o acidente não tenha pas-
sado de um grande susto e logo
esteja ele liberado para a atividade
rotineira. Precisamos de nosso go-
vernante íntegro e bem disposto...  

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves - dirigente da
ASPOMIL (Associação de
Assist. Social dos Policiais
Militares de São Paulo) -
tenentedirceu@terra.com.br

Energia infinita: como o movimento
das ondas pode mudar tudo

Rafael Jacob

Apegada de carbo-
no de uma  nação é um
dos indicadores mais
relevantes para enten-
der o impacto ambien-
tal de sua população.
Esta métrica revela o
quanto dos recursos
naturais é consumido
para manter um estilo de vida es-
pecífico, e poucos aspectos são tão
fundamentais para essa equação
quanto a geração de energia elé-
trica. O que muitas vezes passa
despercebido no cotidiano das pes-
soas é que grande parte das emis-
sões de gases de efeito estufa está
diretamente ligada à maneira
como a energia é produzida.

Ao longo dos últimos anos,
engenheiros de diversas partes do
mundo têm dedicado esforços in-
cansáveis na busca por alternati-
vas que possibilitem a produção
de energia de forma renovável e,
principalmente, sustentável. Fon-
tes como o sol, o vento e a água
ganharam destaque nessa em-
preitada. Agora, uma nova e pro-
missora tecnologia começa a des-
pontar: a geração de eletricidade
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a partir do movimento
das ondas do mar.

Um exemplo de
inovação nessa área
vem da Suécia, onde
uma empresa, após
mais de quatro décadas
de pesquisas, desenvol-
veu um sistema que uti-
liza o movimento das
ondas como fonte de

energia. Inspirado nos princípios
de funcionamento do coração hu-
mano, o sistema converte o movi-
mento das boias em energia atra-
vés de um mecanismo engenhoso
que envolve pinhões, cremalheiras
e geradores de alta eficiência.

O processo é surpreendente-
mente simples em sua concepção.
Conforme as ondas movimentam
as boias instaladas na superfície
do oceano, o sistema transforma
essa oscilação em rotação, que, por
sua vez, aciona seis geradores in-
ternos. Juntos, esses geradores
podem produzir até 30 kW de ele-
tricidade, energia suficiente para
abastecer inúmeras residências.

Agora, imagine o potencial
de diversas dessas boias operan-
do em conjunto. O impacto que
essa tecnologia pode ter na ma-

triz energética de uma nação é
imenso. Uma das característi-
cas mais impressionantes des-
sas boias é seu sistema de amor-
tecimento controlado, que per-
mite ajustar a intensidade do
movimento conforme o tamanho
das ondas. Em condições nor-
mais, uma onda de um metro
pode gerar um movimento de até
três metros na boia, potenci-
alizando a produção de energia.

Esse sistema não só garante
maior eficiência, mas também
protege o equipamento de even-
tuais tempestades ou condições
adversas do oceano, tornando-o
uma solução durável e confiável.
Cada boia possui dimensões ro-
bustas, com nove metros de diâ-
metro e 19 metros de altura, pro-
jetadas para resistir aos desafios
constantes impostos pelo mar.

Em tempos de transição
energética, soluções como essa
são uma luz no fim do túnel. A
produção de energia a partir do
movimento das ondas não apenas
complementa outras formas de
geração renovável, mas também
apresenta uma alternativa acessí-
vel, leve e sustentável para diver-
sas regiões costeiras do mundo.

Assim, enquanto olhamos
para o horizonte do oceano, que
esconde um potencial energéti-
co até então subestimado, nos
lembramos de que grandes
transformações começam com
pequenas ondas de mudança.
Essa é a oportunidade de fazer
do movimento constante do
mar  uma força  motr iz  de
transformação global, com be-
nefícios não apenas ambientais,
mas sociais e econômicos.

A transição energética já
começou.  Agora,  cabe a  to-
dos  nós  decidirmos a  dire-
ção que queremos seguir.

———
Rafael Jacob é Enge-
nheiro Mecânico, Cor-
retor de Seguros e Só-
cio Fundador da RSafe
Seguros e Engenharia

Gislaine Sachetti

O papel desempe-
nhado pelos dentistas
transcende a simples
manutenção da saúde
bucal; sua influência
estende-se ao bem-es-
tar geral do corpo.
Surpreendentemente,
esses profissionais têm
a habilidade não apenas de zelar
pelos dentes, mas também de iden-
tificar condições sistêmicas, como
diabetes, por meio de sintomas
detectáveis na saúde bucal. No
entanto, persistem muitos mitos e
receios associados a esses especia-
listas, impedindo que a população
adote uma rotina ideal de cuida-
dos, tanto no consultório quanto
em casa, muitas vezes por falta de
educação sobre práticas adequa-
das.

De acordo com um estudo
conduzido pelo IBGE (Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca), constatou-se que 89% dos bra-
sileiros higienizam a boca menos
de duas vezes ao dia, e apenas 53%
utilizam fio dental ao escovar os
dentes. Esses dados são alarman-
tes, especialmente considerando
que cáries afetam 60% das crian-
ças até 5 anos e aumentam para
70% aos 12 anos. Para jovens de 15
a 19 anos, esse número salta para
preocupantes 90%. Além disso, a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS)
revela que as doenças bucais afe-
tam cerca de 3,5 bilhões de pessoas
globalmente, com as cáries lideran-
do com aproximadamente 2 bilhões
de casos graves, seguida pela perio-
dontite com cerca de 1 milhão de
casos e edentulismo com 350 mi-
lhões de casos em um ano.

Esses números
apresentam uma pers-
pectiva preocupante,
superando até mesmo
os casos combinados
das cinco principais
Doenças Não Trans-
missíveis  (DNTs):
transtornos mentais,
doenças cardiovascu-
lares, diabetes melli-

tus, doenças respiratórias crô-
nicas e câncer. (Fonte: Global
oral health status report: towar-
ds universal health coverage for
oral health by 2030).

É crucial ressaltar que o que
acontece na boca não se limita a
esse espaço; afeta o corpo intei-
ro. Inúmeros estudos correlaci-
onaram a saúde bucal com a saú-
de sistêmica, sublinhando a im-
portância das visitas periódicas
ao dentista dentro dos interva-
los recomendados. A inovação
tecnológica está agora revoluci-
onando os tratamentos odonto-
lógicos, proporcionando opções
mais eficazes e menos dolorosas
para os pacientes. Um exemplo
notável é o Protocolo Guided Bi-
ofilm Therapy (GBT), que elimi-
na o medo de ir ao dentista ao
minimizar desconfortos, tornan-
do a experiência mais agradável,
personalizada e, consequente-
mente, incentivando as visitas re-
gulares.

Com sua abordagem minima-
mente invasiva, foco na preven-
ção e máximo conforto ao pacien-
te, o Protocolo GBT melhora sig-
nificativamente a experiência do
paciente na clínica dental. A tec-
nologia incorporada nas oito eta-
pas do protocolo beneficia tanto o
dentista quanto o paciente, pro-
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A importância do dentista na
saúde integral da população

porcionando atendimentos mais
eficientes em menos tempo.

O tratamento, conhecido por
oferecer o máximo conforto ao pa-
ciente, utiliza água morna, minimi-
za ruídos indesejados e depende
menos de dispositivos manuais e
ultrassônicos. A limpeza e elimina-
ção do biofilme dental preservam os
tecidos, enquanto a abordagem per-
sonalizada destaca os diferentes ti-
pos de biofilme bucal, permitindo
que o dentista eduque o paciente
sobre as áreas que exigem atenção
especial na higiene diária.

Reconhecer que as necessida-
des de saúde bucal variam de
pessoa para pessoa, influenciadas
por fatores como dieta, hábitos
diários e condições sistêmicas, é
essencial. Cada indivíduo deve
assumir o protagonismo em seu
próprio cuidado bucal, não ape-
nas confiando no dentista, mas
também entendendo a importân-
cia de práticas específicas para
sua situação única.

Uma lacuna significativa na
saúde bucal da população em geral
é a falta de educação em higiene.
Muitos mitos persistem em relação
à saúde bucal e aos profissionais
dentistas, que só podem ser
desmistificados por meio de infor-
mações precisas e práticas adequa-
das. A educação sobre técnicas de
escovação, por exemplo, é frequen-
temente negligenciada, apesar de
ser um aspecto fundamental para
a manutenção da saúde bucal.

É comum que os tecidos bu-
cais sejam ignorados até que ocor-
ram sintomas evidentes, como dor,
inchaço ou sangramento. A boca,
por vezes, é tratada de forma isola-
da, focando apenas nos dentes, o
que é um equívoco. A prática da
escovação com a escova inclinada a
45°, por exemplo, é crucial para lim-
par as áreas delicadas no sulco
gengival, frequentemente negligen-
ciadas. Ferramentas modernas,
como escovas elétricas e interdentais,
são aliadas valiosas quando usa-
das corretamente e orientadas por
profissionais.

O Protocolo GBT, ao combinar
orientação profissional e conforto
durante o tratamento, motiva os
pacientes a agendarem consultas
regulares, contribuindo para a
manutenção da saúde bucal. A
tecnologia inovadora não apenas
aprimora as práticas tradicionais,
reduzindo o desconforto do paci-
ente, mas também educa e redefine
a importância do dentista na vida
de seus pacientes.

———
Gislaine Sachetti, gradu-
ada em Ciências Biológi-
cas pela Universidade
Federal de São Carlos
(UFSCAR) e possui pós-
graduação em Estratégia
e Gestão de Negócios
pela Universidade Getú-
lio Vargas. Atualmente,
desempenha a função de
Dental & Medical LA-
TAM Education & Ma-
rketing Manager na EMS
(Electro Medical Sys-
tem), empresa suíça líder
em dispositivos médicos
nas áreas de Dental, Te-
rapia da Dor e Urologia

Educação se faz com
diálogo e liberdade,
não com militarismo
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Professora Bebel

Na condição de
deputada estadual,
presidenta da Comis-
são de Educação e
Cultura da Assem-
bleia Legislativa de
São Paulo e segun-
da presidenta da
APEOESP, estive
em Brasília no dia 22 de outu-
bro, participando da importan-
te audiência pública promovida
pelo Supremo Tribunal Federal
(STF), sobre o Programa Esta-
dual de Escolas Cívico-Militares,
projeto bolsonarista, que o gover-
no Tarcísio/Feder quer impor no
Estado de São Paulo.

A audiência pública, motiva-
da pelas Ações Diretas de Inconsti-
tucionalidade (ADI) 7662 e 7675,
movidas pelo PSOL e pelo PT para
questionar esse programa, foi pre-
sidida pelo ministro Gilmar Men-
des e seus assistentes.  A maioria
absoluta das instituições, entida-
des, representações e personalida-
des ali presentes se manifestaram
contra o programa, apresentando
diversos aspectos legais e pedagó-
gicos para justificar suas posições.

É muito importante lembrar
que foi graças à luta e mobiliza-
ção da APEOESP e do nosso
mandato popular e de nossas ini-
ciativas jurídicas que consegui-
mos suspender esse absurdo, ao
conquistarmos uma liminar no Tri-
bunal de Justiça de São Paulo.

Em minha fala, fiz a defesa
veemente da educação pública,
dos direitos dos estudantes, dos
profissionais da educação e da po-
pulação, da Constituição Federal
e das leis educacionais que são
conquistas civilizatórias da socie-
dade brasileira no bojo da sua re-
democratização, após 21 anos de
ditadura civil-militar. Esse proces-
so de construção foi realizado com
a mobilização da sociedade e como
tal deve ser defendido.

Defendi a Constituição Fede-
ral, a Lei de Diretrizes e Bases da
Educação Nacional, do Plano Naci-
onal e do Plano Estadual de Educa-
ção. Nenhuma dessas leis prevê es-
cola cívico-militar. Da mesma for-
ma, não há escolas cívico-militares
nos demais países, que é uma falá-
cia no nosso estado e no nosso país.

Mais ainda, questionei argu-
mentos falaciosos que colocam a
falsa necessidade da presença de
policiais reformados dentro das
escolas para supostamente com-
baterem a indisciplina, assim
como a própria existência dessas
escolas cívico-militares sob o pre-
texto de resolver as vulnerabili-
dades dos estudantes e das co-
munidades nas quais se preten-
dem implantá-las. Na realidade,
em vez de implementar soluções
autoritárias e antipedagógicas
nessas localidades, é preciso re-
solver as raízes dessas vulnera-
bilidades, que tem a ver com má
distribuição de renda, as desi-
gualdades sociais e a falta de opor-
tunidades para a juventude ne-
gra, pobre, periférica.

Pude dizer claramente que
considero que a iniciativa do go-
vernador Tarcísio de Freitas de mi-
litarizar escolas, o que só existe no
Brasil, tem finalidades eleitorais, e
busca manter unido o eleitorado
bolsonarista, cujo decreto que ins-
titui o Programa Nacional de Es-
colas Cívico-Militares foi revogado
pelo governo Lula.

Repudio essa iniciativa, que
coloca policiais militares reforma-
dos dentro das escolas recebendo
salários maiores que os dos pro-
fessores, ao mesmo tempo em que
a dupla Tarcísio de Freitas e o se-

cretário da Educa-
ção, Renato Feder,
não paga o piso na-
cional aos docen-
tes, mantém meta-
de do quadro de
professores como
temporários, ten-
tam retirar R$ 10
bilhões anuais da
Educação por meio

da PEC 9/2023 e querem privati-
zar nossas escolas, com leilões na
Bolsa de Valores de São Paulo
agendados para os dias 29 de ou-
tubro e 1º de novembro.

Implementar escolas cívico-
militares nas regiões periféricas e
vulneráveis, sob pretexto de con-
trolar a indisciplina - até mesmo
por meio da absurda padroniza-
ção de comportamentos, cortes de

cabelo, vestimentas e adereços pes-
soais - nada mais é do que culpa-
bilizar a juventude pobre por epi-
sódios de violência, enquanto o
Estado se mostra ausente, as es-
colas não são adequadas nem
atraentes para que os jovens nela
permaneçam e não há um traba-
lho de prevenção de cunho educa-
tivo, com gestão democrática e
participação da comunidade.

Na audiência pública, assim
como temos visto nos meios de
comunicação e outros espaços, ti-
vemos a oportunidade de tomar
conhecimento de casos de assé-
dio moral, assédio sexual, amea-
ças e violências praticadas por
monitores militares contra pro-
fessores e estudantes nos estados
e municípios onde existem esse
tipo de unidade escolar.

Defendo a sólida formação
básica para todos os nossos es-
tudantes, a gestão democrática
nas escolas e educação pública,
gratuita, laica, de qualidade, in-
clusiva, socialmente referencia-
da, com valorização dos profis-
sionais da educação, tudo isso
que não é contemplado e sim
confrontado pelo projeto autori-
tário de escolas cívico-militares.

Tenho muita confiança de
que nossos argumentos preva-
lecerão, que prevalecerá a legis-
lação educacional brasileira e de
que o STF não permitirá a
continuidade desse projeto de
desmonte da Educação pública,
declarando inconstitucional o
Programa Estadual de Escolas
Cívico Militares de São Paulo.

Nosso mandato popular,
assim com a APEOESP, as enti-
dades estudantis, entidades
educacionais, sindicatos, cen-
trais e movimentos populares
continuaremos empenhados
nesta luta, até a vitória.

Professora Bebel é de-
putada estadual  pelo
PT e segunda presiden-
ta da Apeoesp
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Nazareth, 100 anos
Hoje escrevo afas-

tado do monótono co-
tidiano: me volto para
as razões do coração,
relembrando minha
gratidão eterna a
Odylo Costa, filho, que
me deu a felicidade de
ser o meu melhor
amigo - amizade esta
que extrapolava para
Nazareth, sua mulher, e seus fi-
lhos.

Odylo foi o maior jornalis-
ta do seu tempo. Ele não se es-
gotou no que escrevia, mas mo-
dernizou o conteúdo e a forma
da imprensa, quando editou o
Jornal do Brasil e promoveu
uma revolução que logo virali-
zou (para usar uma expressão
de hoje), como com Pompeu de
Souza, no Diário Carioca.

 Odylo não era uma só pes-
soa, mas duas almas que se com-
pletavam: ele e Nazareth. Tanto
que em São Luís, capital do Ma-
ranhão, sua terra natal, havia
uma velha e tradicional rua cha-
mada Rua de Nazareth. A Câma-
ra Municipal mudou esse nome,
pois percebeu que algo estava er-
rado, e passou sua denominação
para Rua de Nazareth e Odylo.
Eram dois, mas apenas um.

Odylo e Nazareth tiveram
o último salão cultural do Rio
de Janeiro, em Santa Teresa,
numa casa que era tranquila
como o casal. Um jardim de en-
trada, uma longa escada sobre
o acesso à sala e um quintal de
bichos que o casal trazia do

Maranhão e do Piauí -
Nazareth era de Cam-
po Maior, interior do
Piauí -, inclusive uma
araponga, que gerou
um abaixo-assinado de
protesto dos moradores
de Santa Teresa, porque
esse pássaro tem o can-
to de uma badalada de
sino tão forte que é ca-

paz de acordar qualquer um.
Mas o que eu quero regis-

trar é que Nazareth completa-
ria neste 22 de outubro seu
centenário de nascimento, e eu
não podia deixar de lembrá-la
e homenageá-la nesta data.

A história do casamento de
Odylo é a história de um milagre.
Ele assistia a um desfile da Escola
Normal de Teresina, viu uma bela
moça comandando o desfile e dis-
se: "Vou me casar com essa moça."
E saiu à sua procura. Encontrou-
a, mas ela recusou a proposta de
casamento. Odylo fez versos por
seis meses e tanto insistiu que rea-
lizou o seu amor e destino. Nazare-
th deu-lhe nove filhos e uma vida
em que a fé, a religião, o amor e a
bondade foram o barro da união.

Nazareth logo mostrou suas
qualidades: doçura, bondade, tem-
perança, delicadeza, afabilidade e
santidade. Isto era sem dúvida o
que ela transpirava no seu modo
de receber, de tratar as pessoas, de
viver. O destino de Nazareth-Odylo
lhes reservou uma família de felici-
dade - uma bela família! -, mas com
dois golpes que dilaceraram sua
alma: o filho mais velho, Odylinho,

brilhante, bonito, de qualidades e
personalidade inconfundíveis, foi
assassinado por um menor de
rua ao defender a namorada, o
que marcou sua casa e toda a
população do Rio de Janeiro, to-
dos solidários a eles. Odylo per-
doou o assassino e dedicou o res-
to de sua vida a defender os me-
nores abandonados. A bondade
dele e de Nazareth era infinita.

Quando, no Maranhão, eu
soube da tragédia, tomei o pri-
meiro avião e já encontrei Naza-
reth e Odylo no cemitério. Ele me
abraçou, e, num choro convulsi-
vo, Odylo me disse: "Deus quer,
Deus quis, Deus seja louvado."

Outro fato que marcou sua
vida foi que sua filha Maria Auro-
ra nasceu com deficiência e nunca
pôde sair de seu berço de sofrimen-
to, mas sempre com um sorriso de
doçura e felicidade que comovia a
todos nós. Odylo e Nazareth nun-
ca a esconderam: nas recepções e
reuniões em sua casa, Maria Au-
rora sempre estava presente e de
tudo participava na sua solidão e
dormência. Eu a amava como amei
a todos os seus irmãos. Nazareth e
Odylo incorporaram também a
sua vida a luta pelos deficientes,
luta esta herdada por sua filha
Teresa - a querida Teresa, que com
Pedro Costa são os mais ligados a
mim, com um sentimento filial.

Já disse o quanto brilhava a
casa de Odylo, por onde passa-
vam todos os grandes intelectu-
ais, nomes indeléveis de nossa
cultura: Manuel Bandeira, Car-
los Drummond de Andrade,

Afonso Arinos, Peregrino Júnior,
Osório Borba, Eneida, Pedro Nava,
José Olympio, Zélia e Jorge Ama-
do, Djanira, Carlos Chagas, Ra-
chel de Queiroz, Caio Tácito…

Depois da morte de Odyli-
nho, o talento oculto de Naza-
reth explodiu numa pintura tão
suave, tão lírica, que era a poe-
sia de Odylo em cores e luzes:
Nazareth pintava anjos, crian-
ças e bichos com uma beleza e
uma mensagem de amor e uma
simplicidade do Céu, e logo se
tornou uma artista festejada e
reconhecida como da família
dos grandes pintores. E ela
conseguiu que a sua figura de
santa, marcada pelo amor e
pela bondade, fosse expressa
numa linguagem diferente.

Passou a fazer exposições
no Brasil e no exterior, bem re-
cepcionada pela crítica, como a
de Drummond, que disse: "En-
trevistei os anjos: foram unâni-
mes. Indaguei das crianças:
confirmaram. Gostamos que
Nazareth Costa nos desenhe."

Seus anjos nos lembram os
famosos anjos arcabuzeiros do
Potosí, na sua beleza: se estes
são ricos, os anjos de Nazareth
são pobres - mas são santos.

São 100 anos de Nazareth.
Uma das melhores criaturas que
Deus colocou em nossa Terra. Em
minha casa, ela é Santa de Altar.

———
José Sarney, ex-pre-

sidente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Agronegócio e o mercado de trabalho
semprego da economia
superou 10%, e o cres-
cimento da produção
agrícola não foi acom-
panhada por aumento
correspondente na
oferta de empregos.

O Centro de Estu-
dos do Agronegócio da
FGV analisou o merca-
do de trabalho no agro-

negócio entre 2016 e 2023 (bit.ly/
47gfwOu). De acordo com o estu-
do, em 2016 havia 14,34 milhões
de pessoas ocupadas no setor e, em
2023, são 13,78 milhões, uma re-
dução de 3,9% no período - queda
de 558 mil postos de trabalho.

O estudo desdobrou a análise,
segmentando as etapas do agrone-
gócio. Assim, dentro da porteira, a
agropecuária perdeu 889,2 mil pos-
tos (-9,6%). Esses números podem
ser desdobrados na redução de
583 mil postos na agricultura (-
9,7%,) e de 306 mil na pecuária (-
9,5%). No segmento posterior, na
agroindústria, ao contrário houve
geração de 331 mil vagas (6,5%), com
aumento de 18,2% na área de ali-
mentos e bebidas e de 1,1% no setor
de produtos não alimentícios.

Verifica-se que a expansão do
agronegócio no período não se fez
acompanhar de acréscimo corres-
pondente na mão-de-obra ocupa-
da. O estudo da FGV explica as
razões desses movimentos antí-
podas, mostrando melhoria da
qualidade dos postos de trabalho
dentro da porteira, vez que a re-
dução ocorrida no período se

Décio Luiz Gazzoni

Um dos desdo-
bramentos mais dese-
jados do crescimento
da economia de um
país é a melhoria quan-
titativa e qualitativa
do mercado de traba-
lho. Mais empregos,
melhor remunerados,
diminuindo a pobreza e a desi-
gualdade.

O agronegócio brasileiro tem
sido o grande impulsionador da
economia brasileira, em especial
no período de baixo crescimento -
ou crescimento negativo - como ve-
rificado no passado recente. Seus
números têm sido expressivos,
seja em volume e valor da produ-
ção ou no superávit das exporta-
ções, razão pela qual interessa
aprofundar a análise de seu im-
pacto no mercado de trabalho.

Entre 2013 e 2022, o PIB do
Brasil cresceu, em média, 0,4%
por ano, enquanto o mundo cres-
ceu 3% e os BRICS 3,4% ao ano
(bit.ly/47egNW1). Em 2012 o
Brasil produziu 166 Mt de grãos
(bit.ly/3tVTnqd), volume que se
elevou a 300 Mt em 2024 (bit.ly/
3B90XkH), um incremento de
81%. Pelo seu efeito irradiador
na economia, não fora o espeta-
cular crescimento do agronegó-
cio, provavelmente a economia
de nosso país teria amargado ín-
dices ainda mais decepcionantes.

No período citado acima, em
alguns momentos a taxa de de-
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concentrou nos postos informais de
trabalho, com diminuição de 10,3%
-redução de 924,3 mil postos.

Paralelamente, ocorreu uma
expansão de 6,8% nos empregos
formais dentro da porteira, o que
corresponde a 366,3 mil novos
postos de trabalho, com estrito
cumprimento da legislação traba-
lhista. Os pesquisadores da FGV
entendem que a tendência deve
se manter no futuro pois, no se-
gundo trimestre de 2023, foi re-
gistrado o maior número de va-
gas formais (5,7 milhões) e a mai-
or taxa de formalidade (41,5%),
desde o início do estudo (2016).

O mesmo fenômeno ocorreu
na agroindústria, onde as vagas
formais crescerem em uma mai-
or proporção do que as informais
(8,6% x 5,5%). Paralelamente, a
remuneração média dos postos
de trabalho no agronegócio au-
mentou, inclusive acima dos va-
lores da economia brasileira.
Entre 2016 e 2023, a remunera-
ção média dos trabalhadores do
agro cresceu 12,6% (em valores
deflacionados), incrementando
de R$ 1.793,69 para R$ 2.018,99.
Para efeito de comparação, no
mesmo período, a remuneração
média no Brasil cresceu 4,3%
(R$ 2.719,44 x R$ 2.836,40).

Os ganhos de produtividade

do agronegócio brasileiro lastreiam
a sua sustentabilidade (social, am-
biental e econômica), ancorando
sua competitividade, permitindo a
manutenção e ampliação de sua
participação no mercado agrícola
internacional, com adoção de con-
ceitos como o ESG. Com isso, veri-
fica-se que a produção agrícola bra-
sileira - lastreada em tecnologias
sustentáveis - reduz, progressiva-
mente, seu impacto ambiental.

A preocupação social passa a
integrar a cultura do agronegó-
cio, com melhoria na educação,
qualificação e produtividade dos
colaboradores, ao tempo em que
os avanços da agricultura 4.0 -
como automação, digitalização e
robotização - melhoram o ambi-
ente de trabalho e a remuneração
no setor. Porém, do ponto de vista
meramente quantitativo, o coro-
lário da automação e dos ganhos
de produtividade dos colaborado-
res é a restrição da expansão nu-
mérica do mercado de trabalho.
Ao invés de mais postos de traba-
lho, as projeções indicam que os
trabalhadores dos setores do
agronegócio serão mais bem qua-
lificados, treinados e capacitados,
com melhor remuneração.

———
Décio Luiz Gazzoni,

engenheiro agrônomo,
pesquisador da Embra-
pa e membro do Conse-
lho Científ ico Agro
Sustentável (CCAS) e
da Academia Brasileira
de Ciências Agrárias

As eleições em segundo turno
volvidas no segundo
turno, a importância
do pleito deste domin-
go fica evidente ao ava-
liarmos a relevância
política e econômica
dessas localidades. Para
se ter uma ideia, 15 ca-
pitais brasileiras estão
na lista de municípios
que decidirão a eleição

em duas etapas de votação.
No total, são 33,9 milhões

de pessoas poderão votar no se-
gundo turno. Grande parte é de
moradores do estado de São
Paulo, sendo que 9,3 milhões
de eleitores estão na capital, a
maior metrópole brasileira.

Além disso, dados divulga-
dos pelo TSE (Tribunal Superior
Eleitoral) indicam que seis capi-
tais com votação em segundo
turno possuem mais de um mi-
lhão de eleitores. São elas: Belo

Wilson Pedroso

De acordo com a legis-
lação eleito-ral, o segun-
do turno das eleições
municipais deve ocorrer
em todas as cidades
com mais de 200 mil
eleitores, quando ne-
nhum dos candidatos
tenha alcançado, no
primeiro turno, a maioria absoluta
dos votos válidos.

Por esse motivo, no próximo
domingo, dia 27 de outubro, elei-
tores de 51 municípios brasileiros
retornarão às urnas para escolher,
de forma definitiva, os nomes que
vão comandar as respectivas pre-
feituras nos próximos quatro anos.
Serão considerados eleitos aqueles
candidatos que alcançarem a mai-
or porcentagem de votos válidos.

Embora seja relativamente pe-
queno o número de cidades en-

A expectativa éA expectativa éA expectativa éA expectativa éA expectativa é
de que em poucasde que em poucasde que em poucasde que em poucasde que em poucas
horas após ohoras após ohoras após ohoras após ohoras após o
encerramento daencerramento daencerramento daencerramento daencerramento da
votação já sejamvotação já sejamvotação já sejamvotação já sejamvotação já sejam
divulgadosdivulgadosdivulgadosdivulgadosdivulgados
os resultadosos resultadosos resultadosos resultadosos resultados

Horizonte, com 1.992.984; For-
taleza, com 1.769.681; Manaus,
com 1.446.122; Curitiba, com
1.423.722; Belém, com 1.056.251;
e Goiânia, com 1.030.274.

As eleições vão ocorrer de for-
ma simultânea em todo país, das
8h às 17h, no horário de Brasília.
Por esse motivo, em Campo Gran-
de (MS), Cuiabá (MT), Manaus
(AM) e Porto Velho (RO), as seções
vão funcionar das 7h às 16horas,
em razão das diferenças de fuso.

Para que as eleições ocorram
de forma tranquila, a exemplo do
que ocorreu no primeiro turno, a

Justiça Eleitoral vai fazer funcio-
nar 97,3 mil seções eleitorais, com
as respectivas urnas eletrônicas.
Além disso, cerca de 358 mil me-
sários devem trabalhar nesse do-
mingo, sendo 68% voluntários.

A expectativa é de que em
poucas horas após o encerra-
mento da votação já sejam di-
vulgados os resultados da apu-
ração e os nomes dos 102 pre-
feitos e vice-prefeitos eleitos.
Seja qual for o resultado nos 51
municípios, devemos lembrar
que as eleições são um momen-
to importante para o fortaleci-
mento da democracia no Brasil.
Ela e a soberania popular devem
ser sempre as maiores vitoriosas.

———
Wilson Pedroso, ana-
l ista  polít ico e  con-
sultor eleitoral  com
M B A  n a s  á r e a s  d e
Gestão e Marketing

uma realidade óbvia,
mas muitas vezes igno-
rada: políticas públicas
que favorecem a edu-
cação e a inclusão so-
cial são poderosos re-
dutores de criminalida-
de. Isso, por sua vez, ali-
via os cofres públicos de
gastos excessivos em
segurança, zeladoria

urbana e sistema penitenciário.

Investir em infraestrutura
urbana, como iluminação pública,
limpeza e manutenção de espaços,
também é uma forma de econo-
mizar em longo prazo. Cidades bem
cuidadas, com boa infraestrutura
e políticas urbanas voltadas ao
bem-estar dos cidadãos, enfren-
tam menos problemas de crimina-
lidade e segurança. Esse tipo de in-
vestimento evita o aumento de gas-
tos posteriores com repressão, cons-
truções de presídios e contratação
de mais forças de segurança.

Outro exemplo importante é
o investimento em políticas am-
bientais e de adaptação climáti-
ca. Os desastres naturais e as mu-
danças climáticas geram um im-
pacto financeiro gigantesco, tan-
to na reconstrução de áreas afe-
tadas quanto no pagamento de
indenizações às vítimas. Políticas
preventivas, como o fortalecimen-
to de medidas de preservação
ambiental e a adaptação de in-
fraestruturas para lidar com os
novos desafios climáticos, econo-
mizam bilhões de reais em gastos
reativos no futuro. Essas medidas,
além de promoverem sustentabi-
lidade e justiça social, têm impac-
to direto na saúde fiscal do país.

Portanto, os investimentos
públicos feitos de maneira crite-
riosa, sob a égide da eficiência e
de um planejamento de longo
prazo, são estabilizadores da dí-
vida pública e consistentemente
alinhados à responsabilidade
fiscal. A visão imediatista que se
apega apenas ao tamanho atual
da dívida ignora os efeitos de
longo prazo de políticas de bem-
estar social, educação, infraes-
trutura e preservação ambiental.

O caminho para a estabili-
dade fiscal não reside unicamen-
te em cortar gastos de maneira
indiscriminada, mas em saber
onde e como investir para gerar
um ciclo virtuoso de crescimen-
to e desenvolvimento. Um pla-
nejamento de longo prazo bem-
feito não só estabiliza a dívida
pública, como também eleva a
qualidade de vida da população,
promovendo um futuro mais jus-
to e equilibrado para todos.

———
André Naves, defensor
público federal, especi-
alista em Direitos Hu-
manos, Inclusão Social
e Economia Política

André Naves

Adiscussão sobre os in-
vestimentos  públicos e
a dívida pública tem
sido pauta recorrente
nos debates sobre a
economia e o desen-
volvimento nacional.
Contudo, muitas ve-
zes, o foco exagerado
no curto prazo leva à análise
simplista dos números da dívi-
da pública, sem levar em consi-
deração o impacto que os inves-
timentos orientados ao desen-
volvimento humano e à melho-
ria das condições sociais e ins-
titucionais têm sobre sua traje-
tória de longo prazo.

É fundamental que o plane-
jamento público se descole da
tentação de concentrar-se exclu-
sivamente nos dados momentâ-
neos da dívida e, em vez disso,
adote uma visão estratégica de
longo prazo. A análise econômi-
ca que privilegia unicamente o
tamanho da dívida no presente
desconsidera o efeito transfor-
mador de certos investimentos,
que, ao reduzir as desigualdades
e a conflitualidade social, aca-
bam por criar condições propíci-
as para o desenvolvimento eco-
nômico sustentável, com impac-
to direto na estabilidade fiscal.

Investir em políticas públi-
cas que garantam a efetivação
dos direitos humanos,  por
exemplo, resulta, no longo pra-
zo, em menos desigualdade,
mais coesão social e uma signi-
ficativa redução dos conflitos e
tensões. Esses fatores são esta-
bilizadores da dívida pública,
pois diminuem a pressão por
gastos emergenciais em áreas
como segurança pública e siste-
mas de saúde sobrecarregados.
Em vez de gastar recursos ex-
cessivos em medidas reativas,
como o aumento da repressão ou
o atendimento de crises sanitári-
as, o governo pode concentrar es-
forços em políticas preventivas.

Um exemplo notável é o in-
vestimento em educação. Quando
se destina verbas adequadas para
a melhoria do sistema educacio-
nal, os efeitos a longo prazo são
palpáveis: trabalhadores mais qua-
lificados geram maior produtivida-
de, o que impulsiona a economia e,
por consequência, as receitas pú-
blicas. A longo prazo, isso fortalece
as bases fiscais do país e melhora
a sustentabilidade da dívida.

A educação também tem ou-
tro impacto relevante: ela apri-
mora as instituições públicas, tor-
nando-as mais eficientes, e for-
talece a qualidade política dos go-
vernos, o que, por sua vez, reduz
a corrupção e o desperdício de
recursos. Políticos mais bem pre-
parados e instituições mais robus-
tas gastam melhor e de forma
mais criteriosa, o que alivia a pres-
são sobre o orçamento público.

Além disso, o famoso ditado
"quem constrói escolas não pre-
cisa construir prisões" ilustra
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Coordenadoria de Esportes oferece aulas
gratuitas de ginástica para Melhor Idade
As aulas gratuitas acontecem às segundas e quartas-feiras, das 7h15 às 8h15, no Ginásio Municipal Antonio Carlos Siloto Filho - Bordadão

Alongamento, aquecimento,
fortalecimento muscular, automas-
sagem, atividades com bola, brin-
cadeiras em dupla e exercícios para
coordenação motora. Essas são al-
gumas das etapas da aula gratuita
de ginástica para Melhor Idade
oferecida pela Prefeitura de São
Pedro, por meio da Coordenado-
ria de Esporte e Lazer.

Com uma hora de duração, as
aulas comandadas pela educado-
ra física Selma Campos acontecem
às segundas e quartas-feiras, das

Com uma hora de duração, as aulas comandadas pela educadora física Selma Campos acontecem no Ginásio Bordadão

 Daniella Oliveira

7h15 às 8h15, no Ginásio Munici-
pal Antonio Carlos Siloto Filho -
Bordadão. Para participar, é preci-
so fazer inscrição e apresentar ates-
tado médico de aptidão física na
secretaria da Coordenadoria.

"Não há limite de idade para
praticar essas aulas de ginástica.
Aqui todos fazem os exercícios con-
forme suas limitações. Temos alu-
nos com menos de 50 e outros com
mais 80, e essa é a proposta. Que
as pessoas saiam de casa, ve-
nham se socializar e praticar

uma hora de atividades, pelo
menos duas vezes por semana",
explicou a professora Selma.

Há um ano na turma, a apo-
sentada Benilda Matiussi, de 67
anos, disse que tudo mudou em
sua vida depois que começou a fa-
zer exercícios. "Eu sempre traba-
lhei bastante na chácara, mas
quando surgiu essa oportunidade
de fazer ginástica, eu senti mais
alegria de poder sair de casa, fazer
amizades e ter esse momento de
descontração", declarou.

Com 81 anos, Ilda Alves Cam-
pos da Silva contou que, por indica-
ção de um médico, começou a prati-
car exercícios. "Minha vida mudou
completamente, principalmente na
questão de autoestima. Faço ginás-
tica duas vezes por semana e hidro-
ginástica duas vezes também. Me
sinto ótima!", contou Ilda.

Amigas de um grupo de arte-
sanato do bairro Alpes de Águas,
Ilda Bispo (65) e Cleonice Andrade
(57) fazem questão de propagar as
aulas. "A gente convida todo mun-

do que aparece lá no artesanato para
fazer as atividades físicas também.
Eu mesma faço ginástica, pilates, hi-
droginástica e caminhada. Os pro-
blemas causados pelo diabetes me-
lhoraram 80%. Faz bem para a men-
te e para o corpo", disse Ilda.

A aposentada Sandra Garri-
do, de 67 anos, contou que há 1
ano e 4 meses mudou para São Pe-
dro para cuidar da mente. "Vim
buscar o renascimento para mi-
nha vida. A tranquilidade da cida-
de, a facilidade de fazer amizades e

todas essas oportunidades gratui-
tas de se praticar exercícios mu-
daram minha mente, minha auto-
estima e me ajuda com a depressão.
Posso dizer que hoje tenho mais
vontade de viver", ressaltou San-
dra, que ainda joga vôlei, quimbol
e faz aulas de artesanato.

SERVIÇO: Para saber mais
sobre as atividades gratuitas ofe-
recidas pela Coordenadoria de Es-
portes e Lazer de São Pedro, o aten-
dimento é de segunda a sexta, das
8h às 17h. Telefone: (19) 3481-9393.

CEOCEOCEOCEOCEO

Centro de Especialidades Odontológicas está 40% da construção executada

A construção no bairro Mariluz tem investimento de R$ 891,8 mil; convênio assinado entre Estado e São Pedro

Divu lgação

A construção do CEO (Centro
de Especialidades Odontológicas),
no bairro Mariluz, está em ritmo
acelerado. O contrato para a cons-
trução do prédio de 202,78 m² de
área total foi assinado no dia 27 de
maio deste ano, com previsão de
conclusão em 660 dias ou 22 me-
ses, mas o cronograma da obra está
adiantado e aproximadamente
40% já foi executado.

A construção, que recebe in-
vestimento de R$ 891,8 mil, é fru-
to de convênio assinado entre Es-
tado e o município de São Pedro.

No CEO serão oferecidos aten-
dimentos como cirurgias orais, tra-
tamento de canal, diagnóstico de
câncer de boca e próteses dentári-
as, entre outros procedimentos que
hoje não são realizados na rede
municipal de saúde do município.

O Centro de Especialidades

terá 4 consultórios, sala de esterili-
zação, sala de raio-X, copa, admi-
nistração, banheiros, recepção e sala
de espera para 32 lugares.

Outra obra fruto de convênio
entre o Estado e o município é a
construção do CREAS (Centro Es-
pecializado de Assistência Social),
unidade que integra o Sistema
Único de Assistência Social
(SUAS) e é responsável pela ofer-
ta de atenções especializadas de
apoio, orientação e acompanha-
mento a indivíduos e famílias com
um ou mais de seus membros em
situação de ameaça ou violação de
direitos. O prédio está em constru-
ção ao lado do Corpo de Bombei-
ros, no bairro Portal das Flores

MAIS OBRAS - Há ainda outras
duas obras em andamento em São
Pedro, viabilizadas por convênio com
o Estado, via Dadetur (Departamento

de Apoio ao Desenvolvimento dos
Municípios Turísticos): a construção
de uma praça no bairro Nova São Pe-
dro, com 20 mil m², pista de caminha-
da, amplo playground e ampla área
verde. e a piscina semiolímpica do Bor-
dadão, com 25 metros de comprimen-

to e 15 metros de largura, com seis rai-
as. A profundidade será de 1,40m na
parte mais rasa e de 1,50m na mais
funda. No complexo formado pelo Cen-
tro de Eventos e Parque Hípico de Ro-
deio Itagiba Leite Filho e Centro de
Convenções Jacinto José Fávaro

também foi concluído o Projeto Are-
ninha, construído com recursos do
Estado, via Secretaria de Esportes.

O Areninha é formado por um
campo de futebol society com gra-
ma sintética e uma quadra de bas-
quete 3×3, equipados com ilumina-

ção de LED e arquibancada.A obra
da construção da praça terá repas-
se estadual de R$ 1,5 milhão  e con-
trapartida de R$ 241,9 mil do mu-
nicípio e a da piscina, repasse de
R$ 1,4 milhão e contrapartida mu-
nicipal de R$ 515, 3 mil.
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São Pedro terá exibições de 3 mostras para
celebrar o Dia Internacional da Animação

O Dia Internacional da Anima-
ção (DIA), comemorado no dia 28
de outubro, é  uma mostra de cur-
tas-metragens de animação com fil-
mes nacionais e internacionais que
acontece em várias cidades de nor-
te a sul do Brasil, entre elas São Pe-
dro, com entrada franca.

Em 2024, o evento comemora
21 anos desde sua primeira edição
que aconteceu em 2004 no SESC
Vila Mariana, em São Paulo, com a
exibição de "Planeta Terra", filme
coletivo de 1986 co-dirigido por
aproximadamente 30 animadores.
Desde então, as exibições foram al-
cançando mais e mais cidades em
diferentes lugares do país, chegan-
do hoje a todas as regiões do Bra-
sil, em mais de 200 cidades.

No dia 28 de outubro de 1892,
Charles-Émile Reynaud realizou a
primeira projeção pública de ima-
gens animadas do mundo, exibin-
do o filme Pauvre Pierrot, no Mu-
seu Grévin, em Paris-França. Inspi-
rada nesse fato, em 2002 a ASIFA
(Associação Internacional do Filme
de Animação) escolheu a data para
celebrar o Dia Internacional da Ani-
mação. A partir de então, a come-
moração é realizada no Brasil e em
mais de 30 países, como EUA, Fran-
ça, Portugal, Coreia do Sul, Egito,
Austrália, Japão, entre outros.

No Brasil, o Dia Internacional
da Animação é comemorado com o
evento que organiza uma grande
rede de exibições da Mostra de cur-
tas metragens de animação com-
posta por um programa de uma
hora de curtas brasileiros e uma
hora de curtas estrangeiros, exibi-
dos simultaneamente nas cidades
participantes, no dia 28 de outubro.
Além disso, é disponibilizada uma
Mostra de curtas metragens brasi-
leiros voltados para o público Infantil
para exibição em programação pa-
ralela durante a semana do evento.

O evento gera a integração
cultural em todas as regiões do
país, mobilizando diversas comu-
nidades e facilitando a inclusão
e o acesso da população à cultu-
ra. Em São Pedro, a programa-
ção começa às 19h do dia 28 de
outubro, com a exibição da Mos-
tra Meio Ambiente, no Parque
Maria Angélica Manfrinato.

Confira a programação
completa:

28/10 às 19h no Parque Ma-
ria Angélica Manfrinato - Mostra
Meio Ambiente

Panapanã
Direção -Matheus Marins -

Quadro a Quadro, Stop Motion
e Motion Design - 01:58 - 2022
- Rio de Janeiro/RJ

Vídeopoema sobre ipês-amere-
los e o amor entre suas pétalas e
borboletas amarelas.

Quando a Chuva Vem?
Direção - Jefferson Batista

- Stop Motion - 08:48 - 2019 -
Curitiba/PR

A seca que assolou o Nor-
deste do Brasil entre os anos de
1979 e 1985 marcou para sem-
pre a vida da população serta-
neja do estado de Pernambuco.
Em meio ao quadro de pobreza
e abandono, uma criança cres-
cia sem ver ou sentir a chuva.

Mitos Indígenas em Travessia
Direção: Julia Vellutini e Wes-

ley Rodrigues - 2D - 21:34 - 2019 -
Aldeia Afukuri - MT, Aldeia São
João (Javaé) - TO e Aldeia São João
(Kadiwéu) - MS

Seis histórias indígenas dos
tempos antigos das etnias Kuikuro
(Aldeia Afukuri, Terra Índígena
Parque do Xingu, Mato Grosso),
Javaé (Aldeia São João, Terra In-
dígena Parque do Araguaia, Ilha
do Bananal, Tocantins) e Kadiwéu
(Aldeia São João, Terra Indígena
Kadiwéu, Mato Grosso do Sul).
Entre as histórias: A Ema, O Meni-
no-Peixe, As Mulheres Sem Rosto,
A Via Láctea, A Menina Cobra, e O
Urubu-Rei.

Tainá e a Chuva
Direção Luísa Copetti - 2D e 3D -

06:24 - 2021 - Rio de Janeiro/RJ
A menina indígena Tainá, o

urubu-rei Pepe, o macaco Catu e a
ouricinha Suri são os Guardiões da
Amazônia. Mas hoje está choven-
do e os animais estão todos reco-
lhidos, abrigados embaixo de uma
grande folha. Suri, no entanto, não
está muito feliz. Ela morre de medo
de chuva e conta que uma vez qua-
se se machucou numa tempestade.
Um a um, os Guardiões contam
suas histórias sobre a chuva.

Maré Braba

Direção Pâmela Peregrino -
Stop Motion - 07:16 - 2023 -
Porto Seguro/BA

Ela, que conecta a todos
pelas suas águas, observa e ope-
ra as mudanças decorrentes do
aquecimento global. O povo à
beira-mar é o primeiro a sentir
suas agitações e mudanças de
humor. Ela sabe que os huma-
nos estão se movendo para fre-
ar essas mudanças. Assim como
ela sabe, que repetem uma anti-
ga saga: alguns poucos prevale-
cendo sobre o grande restante,
aprofundam os problemas cria-
dos por eles mesmos.

Maréu
Direção: Nicole Schlegel - 2D

Tradicional, stop motion, projeção
em tecidos - 10:31 - 2023 - Rio de
Janeiro/RJ

Maréu tem uma concha do
mar bem grande e só consegue
dormir com ela ao ouvido. Quan-
do a concha cai e quebra, a cri-
ança busca ajuda do Mar e do
Céu para reencontrar o som das
ondas e voltar a dormir.

Mytikah Explora - Maria Si-
bylla Merian

Direção: Hygor Amorim e
Recy Cazarotto - Cut-out, 3D -
03:15 - 2023 - São Carlos/SP

Manga e Leco conhecem a his-
tória Maria Sibylla Merian (1647 -
1717), uma aventureira ilustrado-
ra e naturalista alemã que usou sua
arte para estudar o fantástico mun-
do dos insetos.

Monstros
Direção: Alunas e alunos da

EMEF Juscelino Kubitscheck de
Oliveira e Ponto de Cultura Ani-
mazul - Cut-out, Stop Motion -
03:28 - 2022 - Vitória/ES

Realizado por alunos da Esco-
la Municipal de Ensino Fundamen-
tal Juscelino Kubitschek de Olivei-
ra, "Monstros" é um curta-metra-
gem que nos faz pensar sobre quem
realmente são os monstros por trás
da poluição ambiental e como com-
batê-los.

29/10 no Espaço Artístico
Clarice Zezza Matarazzo às 9h -
Mostra Infantil

Era uma noite de São João
Direção: Bruna Velden -

Cut-Out 2D - 11:16 - 2022 -

Cabedelo/PB
Dona Dorinha, uma viúva ido-

sa cumprindo quarentena no inte-
rior do Sertão, relembra da janela
de seu sobradinho a sua história
de vida através das festas juninas
da cidade ao longo dos anos.

Quintal
Direção: Mariana Netto -

CUT-OUT 2D - 15:14 - 2022 - Sal-
vador/BA

Diadorim, uma menina so-
nhadora, e Riobaldo, um alegre
passarinho azul, constroem
amizade e liberdade em um ter-
reno abandonado, esquecido
pela cidade grande. Inspirado
na obra de Manoel de Barros.

Dona Biu
Direção: Gabriela Taulois - 2D

Tradicional Digital - 04:41 2024 -
Rio de Janeiro/RJ

Dona Biu é uma benzedeira
de uma cidade do interior do
Brasil, o curta acompanha sua
rotina ao acordar até começar
a realizar suas curas. A história é
narrada na perspectiva de uma
moradora da cidade por meio de
suas memórias de infância.

Manu Sonha com Onças
Direção: Daniel Og - 2D -

05:32 - 2023 - Rio de Janeiro/RJ
É a história de um sonho

da menina Manuela que essa
noite se encontra com os felinos
que habitam sua imaginação e
a ajudam a despertar sempre um
pouco mais pra quem ela é e o
que quer ser no mundo.

29/10 - às 14h Espaço Clarice
Zezza Matarazzo Mostra Nacional
e Internacional

Hoje Eu Só Volto Amanhã
Direção: Diego Lacerda -

2D, 3D, Colagens - 08:00 - 2024
- Recife/PE

Cada pessoa é um Carnaval
e Marina sabe qual o dela. Nas
ladeiras de Olinda, ela busca o
êxtase da folia carnavalesca, a
música, a gritaria, o calor, a ale-
gria, o amor. Seu trajeto é visto
através dos olhos de dez persona-
gens diferentes e para cada um deles
um diretor empresta seu olhar ar-
tístico. Mas no meio de tantas pes-
soas, blocos, encontros e desen-
contros, aperto e empurra, como
encontrar o Carnaval?

Receita de Vó
Direção: Carlon Hardt - Stop

Motion - 03:10 - 2024 - Curitiba/PR
'Minha vó dizia: menina, não

chora as pitanga. Cê não queria?

Então chupa essa manga!'. "Recei-
ta de Vó" nos leva ao quentinho da
casa da vó, onde comidas cantam
e dançam ao som do mundo mági-
co do Hip Hop. Gostosinho!

Black Slide
Direção: Uri Lotan - 3D - 11:12

- 2021 - Israel
Eviah, uma criança jovem e

tímida no início da puberdade e
seu melhor amigo, Tsuf, entram de
fininho no Black Slide, o toboágua
mais assustador de Aqua Fun. Lá,
Eviah tem visões que irão prepará-
lo para os eventos que estão pres-
tes a acontecer em sua casa.

Ila, la niña tejedora
Direção: Edna Y. Higue-

ra Peña -  2D/3D - 04:01 -
2023 - Colômbia

Ila é uma menina do campo
que tece o sol com a lua, a terra e a
água, através da sua voz, das suas
perguntas, da sua imaginação e de
suas brincadeiras com o seu ami-
go, Guardião. Todos os tecidos que
esta aventureira produz brotam da
ternura e da sua admiração pela
grandeza da natureza.

As mostras serão com aces-
sibilidade, contando com jane-
la de libras, legendas descriti-
vas e comunicação clara.

Programação gratuita começa no dia 28, às 19h, no Parque Maria Angélica

Divulgação
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Programação na rede municipal
destaca medidas de prevenção,
saúde mental e autoestima

Programação do Outubro Rosa aconteceu nos dias 22 e 23 nas UBSs Santo Antônio e Dorothea

Divu lgação

O coração é feito um peda-
ço de papel: as marcas que nele
deixamos ao longo da vida tor-
nam-se indeléveis, tal como as
rusgas de uma página amassa-
da. Mais que uma metáfora vi-
sual, a "dinâmica do papel amas-
sado" é um convite para uma
reflexão a respeito de nossas
ações, sobretudo aquelas que
podem causar danos permanen-
tes. A dinâmica foi ministrada
pela psicóloga Edilene Mendon-
ça a um público feminino du-
rante a programação do Outu-
bro Rosa, realizada nos dias 22
e 23 nas unidades básicas de
saúde (UBS) Santo Antônio e
Dorothea.

Promovido pela Prefeitura de
São Pedro, por meio da Secretaria
de Saúde e Desenvolvimento Soci-
al, o objetivo do evento foi o de pro-
mover a conscientização e a pre-
venção do câncer de mama, princi-
pal causa de morte por câncer em
mulheres no Brasil. "Quando co-
metemos um erro, todas nós pode-
mos consertá-lo e seguir em frente.
No entanto, como em um papel, há
marcas que permanecem e podem
até comprometer nossa saúde e a
nossa qualidade de vida para sem-
pre", alertou a psicóloga, ao desa-
massar uma folha diante das mu-
lheres presentes nas palestras.

"A boa saúde mental é fun-

damental para o sucesso do tra-
tamento, porém, para isso, é
preciso trabalhar todas as eta-
pas, desde o momento da des-
coberta da doença, da negação,
da raiva, da barganha e isolamen-
to até a fase da aceitação, quando
entendemos que não temos con-
trole sobre tudo e que precisa-
mos buscar ajuda", orientou.

Em outra palestra, da tera-
peuta cognitiva Cecília Ghirot-
ti, as participantes tiveram a
oportunidade de exercitar, na
prática, uma atividade para es-
timular a autoestima. Para isso,
elas foram convidadas a se olha-
rem em um espelho e descreve-
rem suas características, virtu-
des e sentimentos. "A autoesti-
ma tem um impacto significati-
vo na nossa saúde e bem-estar
geral. As pessoas com autoesti-
ma saudável tendem a ser mais
assertivas e envolvidas em seus
cuidados médicos, enquanto
aquelas com baixa autoestima
são menos propensas a se en-
volver ou seguir recomendações
médicas", explicou a terapeuta.

Para exemplificar tais ensina-
mentos e inspirar o público presen-
te, a empresária Ana Maria Berto-
chi trouxe um emocionante teste-
munho de vida, no qual relatou um
pouco de sua sofrida trajetória.
Meses após perder o pai, em 2019,

veio o diagnóstico de 15 tumores
nas mamas e axilas, e, 15 dias an-
tes da cirurgia, a empresária pas-
sou pelo sofrimento do falecimen-
to da mãe. "Além de tudo isso, mi-
nha filha ainda estava grávida da
minha primeira neta. Foi tudo
muito sofrido, mas em momento
algum eu desisti de lutar ao longo
do tratamento e das 26 sessões de
radioterapia e várias outras de qui-
mioterapia, até a cirurgia, realiza-
da em 2022", relembrou, emocio-
nada, Ana Maria. A empresária
destacou, ainda, a importância do
autoexame. "Hoje, graças a Deus,
estou curada, mas fazendo acom-
panhamento periódico. Se eu tives-
se tomado todas as medidas de
precaução logo no início, provavel-
mente meu caso não teria sido tão
grave", acrescentou ela.

Segundo o médico gineco-
logista Márcio Faber, o autoe-
xame detecta nódulos palpáveis,
mas não substitui a mamogra-
fia, nem o ultrassom e nem o
exame médico. O médico, que é
responsável pela maternidade
do Hospital São Lucas de São
Pedro e atende na Unidade Mis-
ta de Saúde (UMIS) e UBS San-
to Antônio, alertou para a im-
portância do diagnóstico preco-
ce do câncer de mama. "Esse di-
agnóstico permite que o trata-
mento seja menos agressivo e

proporciona uma maior chance
de cura para a doença, mas ape-
nas detecta nódulos palpáveis,
não substituindo a mamogra-
fia, ultrassom e exame médico.
Por isso, ao notar qualquer al-
teração, é preciso ir ao posto de
saúde e agendar exames médi-
cos", alertou ele, durante a pa-
lestra às participantes do even-
to, alunas de arte-terapia e pa-
cientes da UBS Santo Antônio.

O autoexame das mamas é
uma forma de identificar sinais
suspeitos de câncer de mama e
em caso positivo, procurar ava-
liação médica. Para fazer o au-
toexame, é preciso observar as
seguintes etapas: Escolha um
dia fixo do mês para fazer o au-
toexame, idealmente após a
menstruação, quando o corpo
está menos inchado; Em frente
a um espelho, observe se há al-
guma diferença na aparência
dos seios, como caroços, relevos,
inchaço ou assimetria; Em pé,
levante o braço esquerdo e
apoie-o sobre a cabeça. Com a mão
direita, examine a mama esquer-
da, divindo-a em faixas e fazendo
movimentos circulares, de cima
para baixo; Repita os movimentos
na outra mama; Depois da palpa-
ção, pressione os mamilos sua-
vemente para observar se existe
a saída de qualquer líquido.

TTTTTG 02-09G 02-09G 02-09G 02-09G 02-0911111
Tiro de Guerra de São Pedro
recebe visita de orientação

O Comando da 2ª Região Mi-
litar (2ª RM), por intermédio do
Chefe da Seção de Tiros de Guerra,
Tenente Coronel Filipe Gomes, rea-
lizou na terça-feira, 22, a Visita de
Orientação Técnica (VOT) no Tiro
de Guerra 02-091, de São Pedro.

A Visita de Orientação Técni-
ca (VOT) é um procedimento re-
alizado pelas autoridades mili-
tares com o objetivo de avaliar
e orientar as atividades desen-
volvidas pelos Tiros de Guerra.

Na VOT são inspecionadas as
condições de funcionamento do
Tiro de Guerra, a adequação das
instruções militares, o nível de pre-
paro dos atiradores e a organiza-
ção administrativa. Esse processo
busca garantir que os Tiros de Guer-
ra estejam operando conforme as
diretrizes estabelecidas pelo Exér-
cito Brasileiro, assegurando a qua-
lidade do treinamento e o cumpri-
mento dos objetivos institucionais.

Além disso, a VOT permite que
os responsáveis pela gestão do

TG recebam feedback, orienta-
ções e atualizações sobre proce-
dimentos e boas práticas, o que
contribui para a melhoria contí-
nua das atividades realizadas.

O tenente coronel foi recepcio-
nado pelo 1º sargento Melcsedec
Mezahab Anchieta da Costa, co-
mandante do Tiro de Guerra de
São Pedro, e pelo vice-prefeito
Giuliano Antonelli. Atualmente
o Tiro de Guerra de São Pedro,
que formou sua primeira turma em
2011, tem 46 jovens, chamado de
atiradores, que participam das ati-
vidades durante 9 meses, no perío-
do de março a dezembro.

Entre os objetivos do Tiro
de Guerra, que são instituições
militares que atuam por meio de
convênio do Exército com as
Prefeituras, está a formação de
munícipes conhecedores de ca-
racterísticas locais, interessados
nas aspirações e realizações de
sua comunidade e cidadãos in-
tegrados à realidade nacional.

A Visita de Orientação Técnica (VOT) é um procedimento rea-
lizado pelas autoridades militares

Tiago Stoco
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão), em fren-
te à lava rápida Tio Zé, a 150 mts da
matriz com 670 mts de área coberta.
Tel. (19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba, R$
99.000,00, aceita veículo na troca. Rua
João Gimenes, Jardim das Flores, ao
lado do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e ener-
gia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 599 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
LOCAÇÃO DE TERRENO para
plantação alimentação. Terra
fértil, produtiva por preço justo.
Whatsapp 11 941501500 ELZA
------------------------------------------
VENDO OU TROCO 2 casas alu-
gadas por casa em Piracicaba
com renda de 1200,00 reais cada
uma. Tratar: 19 998624594.
-------------------------------------------

VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
ZÉ ALAMBRADOS VENDO  ma-
terial e mão de obra. Tratar:
(19)9.99001820 (19)9.99858562
-------------------------------------------
VENDO CASA na Rua:José Nico-
letti - Recanto das Águas (São
Pedro)casa com 5 cômodos, com
barracão rústico no fundo. Valor $350
mil. Tratar 19- 971229954 com Nancy
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------
VENDE-SE Gol 1.8 álcool docu-
mentação em dia recibo em
branco 19997360492

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área cons-
truída,  cômodos grandes tratar :
(19) 9.9969.4150 com Gizele.

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo
telefone (19)99927-9969

CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários, 01
suíte com sacada, w.c. social com box e gabinetes,  sala para 2
ambientes com  varanda, cozinha americana com armários, área
de serviço, garagem, elevador, área de lazer completa na cober-
tura. R$ 550.000,00  ( D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de estar,
copa, cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,  R$
450.000,00 (M.E).

CASA NOVissima PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista pano-
râmica), w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha americana,
área de serviço interna, área gourmet, pequeno quintal (com op-
ção de + 1 terreno murado), abrigo descoberto, plana,  excelente
acabamento. R$ 720.000,00 -  (EB).

CASA COND.ÁGUAS DO CAMPO :  Térrea, 2 salas, lavabo, cozi-
nha, área de serviço, 1 suíte máster, abrigo para 2 carros, depó-
sito, terreno de rua a rua
(com entrada de veículos aos fundos). R$ 583.000,00 - (M)

CASA JD. PORANGABA:  Excelente localização, parte térrea 2
quartos, sala, cozinha, banheiro, varanda, área com churrasquei-
ra. Parte superior: 2 amplos quartos com vista panorâmica, 1
banheiro. Demais: entrada lateral para vários carros, piscina,
churrasqueira R$ 580.000,00

CASA PROXIMA AO CENTRO: Térrea, 3 dorm., 2 banheiros, sala
para 2 ambientes, cozinha, 1 vaga de garagem e quintal. R$
470.000,00 (P)

Casa/lazer- jd. Porangaba:  2  suítes com portas balcão, lavabo,
sala. Externo: Cozinha gourmet, quarto e banheiro, piscina, chu-
veirão e abrigo. R$ 420.000,00 (L)

Casa jd. iporanga: Excelente localização, área estritamente residenci-
al, a 2 quadras do centro. Parte Térrea: 3 dorm. (1 suíte), w.c. social, sala
de estar, sala de jantar, lavabo, cozinha, varanda, 3 vagas ( 1 coberta).
Parte inferior:  Amplo salão com banheiro, área de serviço, piscina com
cascata, quarto e banheiro externo e salão para festas. R$ 800.000.00
(W/D), Aceita imóvel em Santo Amaro.

TERRENOS
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 480.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CALÇADA)- R$
150.000,00 (P.G)
TERRENO JD. IPORANGA:  315 M2 - PEQ. DECLIVE. R$
180.000,00 (W)
TERRENO VISTA PARA O LAGO:  284 M2, DECLIVE . R$ 150.000,00 (A)
Terreno jd.porangaba:  256.00 m2 em declive. R$ 120.000,00 (A.C)

Terrenos em condomínio fechado, várias opções, consulte-nos!

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-
cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churrasqueira,
play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para caseiro e quarto
de ferramentas. R$ 895.000.00 (V.)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  5.000M2, CERCADA, CASA SIM-
PLES COM 2 QUARTOS, SALA, COZINHA E BANHEIRO , POÇO
COMUM . R$ 320.000,00 (L.).

Chácara lot. S.paulo:  Cercada, poço semi artesiano, lago, ener-
gia elétrica. 5 200.00 m2. Ótima localização. R$ 350.000,00 (A)

Chácara lot. Prainha:  Toda murada, portão eletrônico, quiosque,
gruta. C. de futebol, canil. 5.000 m2- R$ 250.000.00 (M.V.)

Chácara lot. Prainha:  Cercada com alambrado, postinho para
energia elétrica, arvores frutíferas, local alto com vista panorâmi-
ca, área plana. 5.000 m2 - R$ 290.000,00 (A.R.)

Chacára lot. Camargo:  2 Casas simples, piscina (nec. refor-
mas), pomar, poços, área verde, etc. R$ 790.000,00 (C.)

Chácara lot. Camargo: Excelentes construções de casa
sede, casa para caseiro, área gourmet completa, piscina,
canil, c. de futebol, pomar, poços. Fácil acesso, próxima ao
centro. R$ 1.400.000,00 (D.F).

V e n d oV e n d oV e n d oV e n d oV e n d o
p e l ap e l ap e l ap e l ap e l a

m e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o r
oferta!oferta!oferta!oferta!oferta!

VENDO DIRETO COM A PROPRIETARIA : Apartamento praia da
Enseada  Guarujá .com 2 quartos (1 com sacada) ,2

banheiros,lavabo, cozinha completa,tela de proteção , garagem,
elevador. 3 quadras da praia 5 minutos a pe da  areia . Super-

mecado na esquina do prédio. Tratar : (19) 997169648 zap

VENDO SÍTIO 51.000 M2 EM SÃO PEDRO,
PRÓXIMO A CIDADE, NASCENTE, CÓRREGO,

ENERGIA, VISTA PARA A SERRA DE SÃO PEDRO.
DOCUM. OK. R$ 620.000. LUIZ (11) 9999-88701

PIRACICABA- VENDE-SE
Linda casa, há 200 metros do Hospital da Cana, toda porcela-
nato, entrada pra carros, com 3 dorm, 2 suítes, copa, cozi-
nha, sala ampla, ofurô, edícula nova, quarto, sala, cozinha
com churrasqueira, 2 wc, etc. Só a edícula se fosse vender
daria 280 mil, fora terreno mais 400 mil.. Então com a casa
principal passaria de um milhão, mais wc social… e com a
suíte temos 5 wcs, valor para vender rápido: 950 mil reais. Aceito
casa de menor valor no negócio. Tratar fones:(19)99927.1241 e
(19)99862.4594. Tratar com Beto ou Thon.

ALUGO CASA
2 quartos, sala,
cozinha, área de

serviço, garagem,bairro
Vale do Sol

Tratar: fone (19)
9.9644.0939
valor locação 
R$ 1.500,00.

Vendo chácara de
5.844 m2 c/ casa
perto do Thermas

São Pedro
Valor 480 Mil.

Tratar com
(19) 99768-6812.

      WHATSAPP: (19) 99779.6353/99909.0934
EMAil:contato@celioimoveis.com.br

site: www.celioimoveis.com.br
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Parque Campana é
inaugurado em Brotas

AAAAAVENTURAVENTURAVENTURAVENTURAVENTURA

Thermas de São Pedro
apresenta KARAKA

No último sábado (19), o
Thermas de São Pedro desvendou
o mistério e apresentou ao públi-
co sua nova atração, que chegou
para proporcionar ainda mais en-
tretenimento aos visitantes. KA-
RAKA é um universo divertido,
em meio às piscinas e palmeiras
que compõem a paisagem exube-
rante do parque, e vai promover
uma experiência ainda mais com-
pleta aos aventureiros

A nova área reúne um com-
plexo de toboáguas de padrões in-
ternacionais, com 17 metros de al-
tura e arquitetura inspirada na re-
gião da Polinésia, que se integra ao
cenário tropical paradisíaco do
Thermas de São Pedro. Uma aven-
tura para a família desbravar jun-
to, mas cada um do sei jeito: são
quatro tipos de descidas, para os
mais e menos corajosos, que che-
gam a até 25 km/h.

O espaço da nova atração
ficou ainda mais relaxante, com
um vulcão com águas quenti-
nhas, spray park e duas novas
piscinas, que inspirou toda a
narrativa da atração.

A história conta que adora-
dores do Thermas de São Pedro
buscavam descobrir a fonte de
suas águas quentinhas e, explo-
rando a região, encontraram um
mundo fantástico, de natureza
exótica que parecia cenário de
ilhas paradisíacas. Entre as mui-

tas piscinas e palmeiras dessa
paisagem tropical, avistaram
uma colina, de onde saía vapor.
Chegando mais perto, tiveram
um choque: era um vulcão. Foi
quando todos se entreolha-
ram e, boquiabertos, falaram
juntos: KARAKA! E assim e
atração foi batizada.

À sua volta havia estruturas
incríveis, descidas de água nos
sentidos mais malucos e uma vis-
ta lá do alto de tirar o fôlego. A
história diz ainda que aqueles que
seguiram o mesmo caminho e ou-
saram não se divertir em KA-
RAKA tornaram-se os KARETAS
deste lugar: estátuas em pedra
que ficam apenas contemplando,
estáticas, a diversão de todas as
famílias que vão até lá.

A nova atração chegou para
somar às mais de 20 opções que
o Thermas de São Pedro já ofe-
rece para toda a família, como o
maior Parque Infantil da Amé-
rica Latina, diversas piscinas,
ofurôs, cascatas, balde maluco,
complexo de toboáguas e Fazen-
dinha Vô Bráulio.

Endereço: O Thermas de
São Pedro fica na Rodovia Ge-
raldo de Barros - SP 304 - Km
189 - Fazenda Limoeiro, São Pe-
dro (SP). Mais informações pe-
los números 4000-2998 (sem
DDD), (19) 3112-3388, (19) 3181-
2111, (19) 3481-0900 ou site .

A atração foi inaugurada no último sábado e inclui um com-
plexo de toboáguas de padrões internacionais

Divulgação

Nos dias 25 e 26 de outubro, o
Instituto Campana inaugura ofici-
almente o Parque Campana, locali-
zado em Brotas, a 250 km de São
Paulo. O parque ocupa 52 hectares
e integra arte, educação e natureza
em um ambiente pensado para a
contemplação e o aprendizado. Na
primeira etapa, o público poderá
explorar oito dos 12 pavilhões pro-
jetados pelos renomados irmãos
Campana, inspirados na herança
toscana e construídos com materi-
ais naturais como bambu, eucalip-
to, mandacaru, palha e agave, em
perfeita harmonia com a paisagem
local e com o ecossistema ao redor.

Cada pavilhão remete à ori-
gem toscana da família Campa-
na e foi projetado para criar um
espaço de contemplação e inte-
gração com a natureza, respei-
tando a biodiversidade local.

Esses espaços foram conce-
bidos ainda em 2020, durante
a pandemia de COVID-19, e ofe-
recem aos visitantes uma imer-
são sensorial nos conceitos que
inspiraram a obra dos irmãos.
A experiência no parque será
guiada por visitas educativas,
nas quais os visitantes apren-
derão sobre as técnicas artesa-
nais e a filosofia sustentável que
permeiam o projeto.

E d u c a ç ã o  a m b i e n t a l  e
oficinas práticas - Mais do que
uma visita contemplativa, o
Parque Campana tem o compro-
misso de promover o aprendi-
zado e a conscientização ambi-
ental. Além da visita guiada,
que é obrigatória e tem duração
de uma hora, os visitantes te-
rão a oportunidade de parti-
cipar de uma atividade edu-
cativa opcional, com foco em
conceitos de preservação am-
biental e técnicas manuais.
Oficinas de artesanato, cur-
sos temáticos e programas de
residência artística estão pre-

vistos para as próximas fases
do parque,  reforçando seu
caráter educativo e cultural.

Em uma segunda etapa do
projeto, o parque também abri-
gará um café e um museu com
uma seleção especial das mais
de seis mil peças do acervo do
Instituto Campana, que inclu-
em obras de design reconheci-
das mundialmente.

Projeto pioneiro de restaura-
ção ambiental - Um dos grandes
diferenciais do Parque Campana é
seu compromisso com a restaura-
ção ambiental e a preservação dos
biomas locais. Situado em uma área
de transição entre a Mata Atlânti-
ca e o Cerrado, o parque será palco
de um projeto pioneiro de pesquisa
científica voltado para a recupera-
ção da paisagem natural. Pastagens
degradadas serão transformadas
em florestas e sistemas agrícolas
sustentáveis, ecologicamente equi-
librados e multifuncionais.

Esses novos ecossistemas
não apenas ajudarão a aumen-
tar a biodiversidade local, mas

também terão um papel impor-
tante na regulação climática e
na melhoria dos serviços ecos-
sistêmicos.  A produção de
alimentos como frutas e se-
mentes ,  a lém de  produtos
como mel e madeira sustentá-
vel, reforça o conceito de eco-
nomia circular e utilização cons-
ciente dos recursos naturais.

Serviço e ingressos - O Par-
que Campana será aberto ao
público na última sexta-feira e
sábado de cada mês, exceto
feriados, com ingressos limi-
tados a 30 pessoas por perío-
do, garantindo uma experi-
ência exclusiva e tranquila
aos visitantes. Cada ingresso
dá direito a uma visita guiada
de uma hora e uma ativida-
de educativa de 30 minutos,
totalizando duas horas de imer-
são no ambiente artístico e natu-
ral do parque. Os ingressos po-
dem ser adquiridos exclusi-
v a m e n t e  p e l o  s i t e  o f i c i al
www.parquecampana.com.br e
custam R$ 50,00 (inteira) e R$

25,00 (meia-entrada). Crianças
de até cinco anos, idosos acima
de 65 anos e grupos de escolas
públicas têm entrada gratuita.
Há também a opção de estacio-
nar no local, com 20 vagas dis-
poníveis para carros e motos
(R$ 20,00) e vans ou microô-
nibus (R$ 25,00), que podem
ser reservadas no ato da com-
pra do ingresso.

O Parque Campana está lo-
calizado a oito minutos de car-
ro do centro de Brotas, facilitando
o acesso dos visitantes. Para quem
sai de São Paulo, o trajeto até Bro-
tas leva aproximadamente três
horas. A localização pode ser
facilmente encontrada pelo Goo-
gle Maps ou Waze, buscando por
"Sítio Taquaral, Brotas".

Para mais informações so-
bre visitação, ingressos e suges-
tões, os visitantes podem entrar
em contato pelo e-mail
sac@parquecampana.com.br.
Para assuntos relacionados à
imprensa,  o  contato é
press@parquecampana.com.br.

Projeto de Fernando e Humberto Campana oferece aos visitantes uma experiência inovadora que une
arquitetura sustentável, aprendizado e preservação ambiental
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Dor no peito pode ser sinal da
Síndrome do Coração Partido

Parece infarto, com sinais até
similares, mas não é. Uma pessoa
com a saúde em dia, exames todos
controlados, sente que seu coração
dói, vai para o hospital, faz um ele-
trocardiograma e os resultados
não mostram nenhuma anorma-
lidade. Se essa situação já aconte-
ceu com você, especialmente se pas-
sou por um processo de grande
emoção, perda de alguém querido,
um término de relacionamento,
isso pode ser sinal da Síndrome do
Coração Partido, que tem relação
com o estado psicológico.

Considerada um problema
raro que provoca sintomas seme-
lhantes aos de um infarto, como dor
no peito, falta de ar ou cansaço, e
que surge em períodos de grande
estresse emocional, a síndrome do
coração partido, também chamada
de cardiomiopatia do estresse ou
Síndrome de Takotsubo (coração
adquire semelhança com armadilha
japonesa para captura de polvo) é
uma doença de origem fisiopatoló-
gica complexa, ainda em estudo.

Segundo o médico cardiologis-
ta e docente do Curso de Medicina
do Centro Universitário Max Plan-
ck (UniMAX Indaiatuba), Dr. Mi-
chel Cecilio, "coração partido", na
maioria das vezes não provoca in-
farto, mas sim uma apresentação
clínica igual a este, compreenden-
do 1 a 2% dos casos que se apre-
sentam nas emergências conside-
rados suspeitos de infarto.

"90% dos casos de infarto são
gerados por conta de placas de gor-
dura instaladas nas artérias coro-
nárias que nutrem o coração e que
em condições de maior estresse
como forte emoções, uma ativida-
de física em grande intensidade e
sem o preparo necessário, dentre
outros, pode levar a ruptura des-
tas gerando um infarto agudo do
miocárdio", explica.

O médico acrescenta: "Porém,
10% das causas de infarto podem
estar relacionados a outras etiolo-
gias dentre elas o espasmo da arté-
ria, tendo como principal fator de
indução o estresse emocional, con-
dição esta fortemente relacionada
a teoria fisiopatológica da Síndro-
me do Coração Partido".

Conforme o especialista, a
síndrome do coração partido
nada tem a ver com acúmulo de
placas de gordura, mas a fortes
descargas de emoção, que vem
desde uma perda de alguém que-
rido a um término de um relacio-
namento. "É uma doença rara.
Durante a síndrome, parte do
ventrículo do coração não con-
trai corretamente, simulando um
infarto do miocárdio e resultan-
do numa imagem semelhante a
um coração partido", explica.

A síndrome é um problema
transitório, uma vez que o múscu-
lo cardíaco volta ao seu estado ori-
ginal após um certo tempo. "Com
frequência é necessário receber

Médico Michel Cecilio diz que a situação similar a um
infarto é rara, normalmente provocada em períodos
de grande estresse emocional

medicamentos para diminuir o es-
tresse em parte da musculatura do
coração para permitir que ele rela-
xe e o sangue consiga transitar com
mais facilidade", esclarece.

A prevenção se consiste prin-
cipalmente na gestão do estresse
emocional por meio de aprimo-

ramento individual utilizando
recursos como realização de exer-
cícios físicos, alimentação saudá-
vel, qualidade do sono e até mes-
mo atividades em grupo, uma vez
que a sociabilização proporciona
momentos de descontração que são
psicologicamente positivos.

Divulgação

Damares Bueno e Familia desejamos muita
saude paz ,luz e alegria junto a todos os seus
familiares que te amam, nossa querida rainha.

Aparecida Nunes Bueno Vieira.

SSSSSEMPREEMPREEMPREEMPREEMPRE A A A A ALERTLERTLERTLERTLERTAAAAA

Defesa Civil e Meio Ambiente participam
de treinamento para o período de chuvas

A Defesa Civil e a Coordenado-
ria de Meio Ambiente de São Pedro
participam nesta quarta e quinta-fei-
ras, 23 e 24, em Serra Negra, de trei-
namento promovido pela Defesa Ci-
vil do Estado. A ação é focada nas
chuvas de verão no período 2024/
2025 e reúne representantes de 41
municípios. Além do coordenador da
Defesa Civil de São Pedro, Rosivaldo
Amaro, participam o coordenador de
Meio Ambiente, Rogerio Bosqueiro
Júnior e os integrantes da Defesa Ci-
vil Alex Menas e Denis Lira.

O objetivo do treinamento
"SP Sempre Alerta" é capacitar
os profissionais para uma atu-
ação eficaz e integrada no perí-
odo crítico de chuvas, visando
a redução de riscos e desastres.

Nas oficinas e atividades prá-

ticas, os participantes recebem
informações sobre como agir
diante dos impactos da chuva.
A apresentação de previsões
meteorológicas, identificação de
períodos críticos e a importância de
medidas preventivas são algumas
das atividades propostas.

"O treinamento ajuda a prepa-
rar a Defesa Civil para enfrentar os
desafios do período de chuvas. O ob-
jetivo é estarmos preparados para aten-
der as ocorrências da melhora ma-
neira possível", disse o coordenador
da Defesa Civil, Rosilvado Amaro.

"As autoridades meteorológi-
cas preveem um cenário de chuvas
dentro da média para esse verão,
diferente do período 2023/2024,
quando as precipitações foram
consideravelmente abaixo do pre-

visto. Deve ocorrer um maior nú-
mero de pancadas de chuvas em
relação ao verão passado, caracte-
rística que cria condições propícias

para ventos intensos, raios, queda
de árvores e deslizamentos", disse
o coordenador de Meio Ambiente
Rogério Bosqueiro Júnior.

Coordenador da Defesa Civil de São Pedro, Rosivaldo Amaro e
os integrantes da Defesa Civil Alex Menas e Denis Lira partici-
pam do treinamento em Serra Negra

Divulgação
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Apae realiza atividade
com a turma de biodança

Em comemoração ao Outubro
Rosa, mês dedicado à conscienti-
zação, prevenção e ao tratamen-
to do câncer de mama, a equipe
da Apae (Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais) de
São Pedro programou diver-
sas atividades com os fre-
q u e n t a d o r e s  d a  e n t i d a d e .
Com o foco nos cuidados da
saúde da mulher, no dia 16,
aconteceu a palestra com o mé-

dico Igor Rafael Fonseca Dias.
No dia 21, nos períodos da manhã
e da tarde, a educadora física
Silvana Calciolari, da Coordena-
doria de Esportes e Lazer, este-
ve com a turma de biodança para
trabalhar a importância do movi-
mento e da dança para o cuida-
do com o corpo e mente. Os alu-
nos da Apae puderam dançar,
cantar e marcar o dia com bas-
tante alegria e boas energias.

Alunos da Apae receberam a turma de biodança para
atividades com a professora Silvana Calciolari

Divu lgação
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Mulher e pioneira: conheça a
história da servidora mais experiente
da Prefeitura de São Pedro
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Curso para formação
de GCMs começa
com 30 candidatos

O curso intensivo para a for-
mação específica de guardas-civis
municipais começou nesta segun-
da-feira, 21, no Tiro de Guerra,
para 30 candidatos à função - 21
aprovados no concurso, 9 que atu-
am como vigilantes. O prefeito Thi-
ago Silva participou da aula inau-
gural da formação que terá carga
horária de 476 horas e vai durar
aproximadamente 45 dias.

"Esse é mais um passo de
um processo com várias etapas
que mostra como a segurança é
prioridade para o nosso gover-
no", disse o prefeito Thiago Sil-
va na aula inaugural do curso.

"A segurança é um dever do
Estado, mas o município, que
está mais próximo da população,
precisa desenvolver ações nesta
área também", complementou,
acrescentando que além do con-
curso para a GCM estão plane-
jados e já foram realizados in-
vestimentos em viaturas e es-
trutura para a corporação. "É
um processo cheio de detalhes,
que não acontece em um estalar
de dedos. Estou muito feliz de

chegar a esta etapa e espero que
vocês aproveitem muito".

TEMAS - Legislação, técnicas
e procedimentos operacionais, ges-
tão integrada da segurança públi-
ca municipal, condicionamento fí-
sico, defesa pessoal, noções de Lín-
gua Portuguesa em redação, nar-
ração e descrição, atividades pre-
ventivas na comunidade escolar
estão entre os temas que serão abor-
dados no curso de formação.

Para ser aprovado no cur-
so, o candidato deve ter pontu-
ação igual ou superior a 70% nas
avaliações que serão realizadas
ao longo das aulas.

Se todos os selecionados para
a realização do curso forem apro-
vados, o número de integrantes da
GCM vai mais que dobrar: atual-
mente são 18 guardas civis muni-
cipais em atividade. São 16 candi-
datos do sexo masculino e 5 do sexo
feminino. Entre as cidades de ori-
gem dos concorrentes estão, além
de São Pedro, Artur Nogueira, Rio
Claro, Carapicuíba, Piracicaba, Por-
to Ferreira, Campinas, Águas de
São Pedro e Fortaleza (CE).

Aula inaugural aconteceu nesta segunda-feira, dia 21, no Tiro de Guerra

Tiago Stoco
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Circuito Corridas Pague
Menos reúne 1.200 atletas
em Mogi Guaçu

No último domingo, dia 20 de
outubro, com a presença de mais
de 1.200 atletas, a cidade de Mogi
Guaçu recebeu a sexta etapa do Cir-
cuito Corridas Pague Menos 2024.
O patrocínio é da Rede de Super-
mercados Pague Menos, com or-
ganização da Chelso Sports, apoio
da Prefeitura Municipal de Mogi
Guaçu e supervisão técnica da FPA
(Federação Paulista de Atletismo).

Com duas distâncias, 5 km e 10
km, divididos em masculino e femi-
nino, o evento atraiu um grande nú-
mero de participantes que concorre-
ram a vales-compras nas lojas do
Supermercados Pague Menos. Os
vencedores das cinco primeiras posi-
ções, na classificação geral, recebe-
ram os prêmios. Além disso, a equipe
Girls Runner, que se destacou com
sua representatividade, ganhou um
vale-compra no valor de R$ 1.000,00
em reconhecimento à sua participa-
ção no evento. Abaixo, seguem os
campeões de cada categoria:

5 km - Feminino:
1º Colocado: Edna Maria de

Almeida - Tempo 00:19:00
2º Colocado: Marina Malachi-

as - Tempo: 00:19:01
3º Colocado: Solange Bento

Bela: 00:19:14
4º Colocado: Juliana de Al-

meida Scher - Tempo: 00:19:31
5º Colocado: Valdirene Braz

da Silva  - Tempo: 00:20:37
5 km - Masculino:
1º Colocado: Jhenniffer Rais-

sa Bueno da Silva - Tempo:
00:14:44

2º Colocado:  Andre Santana-
Tempo: 00:15:46

3º Colocado: Elionay Ferreira
Correia - Tempo: 00:16:02

4º Colocado: Gabriel Candido

Roberto- Tempo: 00:16:18
5º Colocado: Cristiano da Sil-

va Almeida - Tempo: 00:16.:33
10 km - Feminino:
1º Colocado: Maria Lucineida

da Silva Moreira - Tempo: 00:34:11
2º Colocado: Salome Chep-

chumba Masobo - Tempo:
00:34:25

3º Colocado: Amanda Apare-
cida de Oliveira- Tempo: 00:34:54

4º Colocado: Larissa Marcel-
leMoreira - Tempo: 00:36:18

5º Colocado: Franciele Mona-
lisa dos Santos - Tempo: 00:36:47

10 km - Masculino:
1º Colocado: Wilson Mutua

Maina - Tempo: 00:29:49
2º Colocado: Samur Cesar

Batista Inacio - Tempo: 00:29:59
3º Colocado: Fernando Au-

gusto Rodrigues - Tempo: 00:30:29
4º Colocado: Andre Sales -

Tempo: 00:30:33
5º Colocado: Samuel Souza do

Nascimento - Tempo: 00:30:47
O Circuito Corridas Pague

Menos 2024  tem como objetivo
estimular a adoção de um estilo de
vida saudável entre os apaixona-
dos pelo esporte, encorajando-os a
explorar as ruas em busca de suas
metas individuais. Além disso, a
iniciativa busca promover a práti-
ca esportiva na comunidade local e
impulsionar o turismo, uma vez que
atrai participantes de diversas ci-
dades, contribuindo para a vitali-
dade e dinamismo da região.  A
realização continua e a próxima, e
última, etapa será dia 17 de novem-
bro, na cidade de Campinas, que
segue com inscrições abertas. Mais
informações podem ser conferidas
no site oficial https://
www.corridapaguemenos.com.br/

Etapa de Mogi Guaçu reuniu de 1200 atletas, que realizaram os
percursos de 5 e 10 quilômetros, no último domingo

Responsável por implantar os sistemas de tecnologia de informação na Prefeitura de
São Pedro, onde atua há 42 anos, a analista de sistemas Valéria Salete Dante ingressou aos
20 anos de idade em um setor que era ocupado quase que exclusivamente por homens

Com 42 anos de registro, nenhum outro servidor tem mais
tempo de Prefeitura de São Pedro que Valéria Dante

Tiago Stoco

Mais do que uma história,
a trajetória de vida da Valéria
Salete Dante representa um
exemplo de inspiração ao servi-
dor público, cuja data é celebra-
da no dia 28 de outubro.  Com
42 anos de registro, nenhum ou-
tro servidor tem mais tempo de
Prefeitura de São Pedro que ela.

Formada em Processamento
de Dados e especializada em Análi-
se de Sistemas e Logística, aos 20
anos de idade, ela ingressou em um
setor era ocupado, quase exclusi-
vamente, por homens, Valéria foi
pioneira, a responsável por implan-
tar os sistemas de tecnologia de
informação na Prefeitura de São
Pedro, onde trabalha desde 1982.

"Havia somente uma máqui-
na de xerox em São Pedro, que fi-
cava na Prefeitura, os funcionári-
os dos bancos vinham até aqui
para fazer os carnês de paga-
mento da cidade. E o município
também tinha um computador
apenas, que ficava em um clu-
be. Os tributos, como o IPTU,
eram processados na Unimep,
em Piracicaba, que enviava os car-
nezinhos para montarmos aqui",
relembrou a são-pedrense, que na
época cadastrou aproximadamen-
te 15 mil imóveis em São Pedro.

"Era tudo na máquina de da-
tilografia. A Prefeitura só foi com-
prar seu próprio computador em
1985, um CP-500, produzido por
uma empresa nacional. Eu traba-
lhava na contabilidade, desenvol-
vendo o sistema de tributos (IPTU
e ISS), de serviço de abastecimento
de água (atual SAAESP), folha de
pagamento, controle da merenda
escolar, de logística, distribuição de
suprimentos nas escolas, estatísti-
ca e prestação de contas, em um
tempo em que São Pedro tinha so-
mente três escolas", recorda ela, que
atualmente trabalha no setor de
Tecnologia da Informação.

Em um período em que São
Pedro tinha cerca de 18 mil habi-
tantes, Valéria também tinha a
grande responsabilidade de fazer
as carteiras de trabalho na cida-
de. Não só dos servidores da
Prefeitura. "Preenchia a cartei-
ra de trabalho com os dados da
pessoa, com a fotografia, tudo
era desenvolvido aqui na Pre-
feitura. Depois, isso passou a fun-
cionar no quartel do Tiro de Guer-
ra e hoje é tudo online", disse.

O coordenador de Tecnologia
da Informação, Odail Della Niesi
Júnior, trabalha há mais de 30
anos com Valéria e destaca o papel
fundamental da analista de siste-
mas na construção e consolidação
de toda a tecnologia para a gestão
pública de São Pedro, nas áreas de
Saúde, Educação, Segurança
Pública, Finanças, Planejamen-
to e Obras, entre outras.

"Ela acompanhou toda a evo-
lução tecnológica na gestão públi-
ca em São Pedro, desde o cartão
perfurado, gravador cassete, dis-
quete, as mudanças de sistema
operacional, do DOS, Basic, Data-
flex, Clipper, até o Windows, das
arquiteturas de 16, 32 e 64 bits, na
capacidade de transmissão, de pro-
cessamento e armazenamento, de
rede local, o desenvolvimento do
primeiro site da Prefeitura, em
1997, enfim, a Valéria navegou em
todas as tecnologias dos últimos 40
anos", destacou ele, relembrando,
ainda, que o "ponto da virada" da
evolução tecnológica, com a inter-
ligação de todos os prédios públi-
cos, se deu a partir de 2013, pri-
meiro ano da administração Heli-
nho Zanatta e Thiago Silva.

Mesmo aposentada, Valéria
Dante, conhecida internamente
como a "Valéria da Informática",
segue firme na profissão por acre-
ditar na importância do serviço
público. "Temos o poder de trans-

formar vidas, proporcionando ser-
viços públicos de qualidade e con-
tribuindo para o desenvolvimento
das pessoas, da nossa cidade e do
nosso país", diz a são-pedrense, que
já trabalhou em 11 mandatos de
sete prefeitos diferentes.

Segunda geração de uma fa-
mília de descendência italiana nas-

cida em São Pedro, Valéria nunca
arredou os pés de sua terra natal e
é filha de Armando Dante, irmão
do ilustre Guido Dante, que dá
nome à Escola Municipal de Ensi-
no Básico (EMEB) Guido Dante, e
sobrinha de Leny Bontorim, cuja
memória é homenageada na EMEB
Professora Leny Bomtorin.

EEEEEDITDITDITDITDITALALALALAL

Lei Aldir Blanc prevê R$ 135 mil  para projetos em São Pedro
A Prefeitura de São Pedro, por

meio da Coordenadoria de Cultu-
ra, publica nesta sexta-feira, 25, o
edital de Chamamento Público nº
40/2024, destinado à seleção de
projetos culturais com recursos da
Política Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultura (PNAB) - Lei nº
14.399/2022. O objetivo é apoiar
manifestações culturais e fortale-
cer a democratização do acesso à
cultura na cidade.

Artistas, produtores e coleti-
vos culturais podem inscrever pro-

postas para apresentações, oficinas,
ações de formação cultural e inter-
venções nas áreas de artes visuais,
teatro, dança, música, literatura,
cultura popular, patrimônio histó-
rico e fotografia.  As inscrições são
gratuitas e podem ser feitas exclu-
sivamente online até o dia 14 de
novembro por meio do formulário
indicado no edital.

O valor total disponível
para este edital é de R$ 135 mil
montante que será distribuído
em diversas categorias de finan-

ciamento com valores R$ 5 mil
para cada projeto, sendo con-
templados 27 propostas. A ini-
ciativa também prevê cotas para
pretos e pardos, indígenas e
pessoas com deficiência, garan-
tindo a inclusão e a representa-
tividade.

Os projetos serão avaliados
por uma comissão formada por
dois pareceristas e a equipe da
Coordenadoria de Cultura. O
critério de seleção inclui quali-
dade, impacto cultural, viabili-

dade financeira e contraparti-
das sociais.  Os resultados se-
rão divulgados no Diário Ofici-
al do Município e os projetos se-
lecionados devem executar suas
contrapartidas entre janeiro e ou-
tubro de 2025. Dúvidas podem ser
encaminhadas à Coordenadoria de
Cultura até 48 horas antes do
fim do prazo de inscrições. O
edital completo e todos os anexos
podem ser consultados no site
www.saopedro.sp.gov.br, na seção
Licitações do item Editais.



A Tribuna de São Pedro
sábado, 26 de outubro de 2024 A11

FFFFFAAAAACPCSCPCSCPCSCPCSCPCS

O XXI Seminário Internacio-
nal FACPCS Normas Internacio-
nais de Contabilidade e de Susten-
tabilidade acontece no dia 30 de
outubro de 2024, das 8h às 18h.
O evento será realizado em for-
mato híbrido, em plataforma
digital fechada e parte presen-
cial, no Conselho Regional de
Contabilidade do Estado de São
Paulo, em São Paulo, na Rua
Rosa e Silva, 60, Santa Cecília.

No evento haverá debates so-
bre temas da Contabilidade e di-
vulgações de sustentabilidade e in-
tegrados. O objetivo é proporcionar
uma visão prática do atual estágio
de adoção das normas internacio-
nais de relatórios financeiros (In-
ternational Financial Reporting
Standards - IFRS) e dos relatórios
de sustentabilidade (International
Sustainability Standards Board -
ISSB) no Brasil, das mudanças
mais relevantes que estão em an-
damento e seus possíveis reflexos.
O evento é organizado pela Funda-
ção de Apoio aos Comitês de Pro-
nunciamentos Contábeis e de Sus-
tentabilidade (FACPCS) e conta com
o apoio operacional do Conselho
Regional de Contabilidade do Es-
tado de São Paulo (CRCSP).

Nos painéis serão debatidos:
"IFRS 18 - Demonstrações Primá-
rias"; "IFRS S1 e S2 - Implementa-
ção e vantagens"; "FICE - Instru-
mentos Financeiros com Caracte-
rísticas de Equity; Equivalência Pa-
trimonial e visão geral dos projetos
do IASB"; e "Informações sobre
sustentabilidade e seus reflexos
nas demonstrações: o que contabi-
lizar e o que divulgar?".

Os participantes receberão cré-
ditos de Educação Profissional Con-
tinuada da Associação dos Analis-
tas e Profissionais de Investimento
do Mercado de Capitais do Brasil
(APIMEC Brasil) - 8 créditos; Ins-
tituto Brasileiro de Governança
Corporativa (IBGC) - 4 créditos; e
Conselho Federal de Contabilida-
de (CFC)/Conselhos Regionais de
Contabilidade (CRCs) - 6 créditos.
A pontuação e o certificado serão
concedidos aos participantes que
cumprirem no mínimo 75% de par-
ticipação (6 horas).

O Seminário é uma realização
do Comitê Brasileiro de Pronunci-
amentos de Sustentabilidade
(CBPS) e do Comitê de Pronuncia-
mentos Contábeis (CPC) com a co-
laboração das entidades-membros:
Associação Brasileira das Entida-
des Fechadas de Previdência Com-
plementar (ABRAPP); Associação
Brasileira das Companhias Aber-
tas (ABRASCA); Associação de In-
vestidores no Mercado de Capitais
(AMEC); Associação dos Analistas

XXI Seminário Internacional
acontece no dia 30 de outubro

e Profissionais de Investimento do
Mercado de Capitais do Brasil (API-
MEC Brasil); Brasil, Bolsa, Balcão
(B3); Conselho Federal de Conta-
bilidade (CFC); Fundação Institu-
to de Pesquisas Contábeis, Atuari-
ais e Financeiras (FIPECAFI); e
Instituto de Auditoria Independen-
te do Brasil (IBRACON).

São coordenadores do XXI Se-
minário Internacional FACPCS:
Ana Tércia Lopes Rodrigues; Carl
Douglas; Edison Arisa; Eduardo
Flores; Guillermo Braunbeck; Ha-
roldo Levy Neto; Leandro Ardito;
Rogério Mota; Verônica Souto
Maior; e Zulmir Breda.

O XXI Seminário Internacio-
nal FACPCS já conta com o Patro-
cínio master da B3 - Brasil, Bolsa,
Balcão; da Deloitte; da Itaúsa; da
KPMG; da Praesum Contabilida-
de Internacional; da PwC; e da SMS
Latinoamérica; Patrocínio sênior
da Iochpe-Maxion e da Klabin;
além do Patrocínio pleno da Baker
Tilly; da Fundação Brasileira De
Contabilidade (FBC); da Federação
Brasileira de Bancos (FEBRABAN);
da Luz Publicidade; da Moore; da
Parker Russell; e da Wulaia Con-
sultoria e Treinamento. Para mais
informações sobre a Programação
e Inscrições, basta acessar: https:/
/www.facpcs.org.br/FACPCS,
http://www.eventos.facpcs.org.br/
inscricao/XXISeminarioFACPCS

Para realizar o credenciamen-
to na lista de Imprensa, basta envi-
ar e-mail para:

credenciamento@digitalassessoria.com.br
No evento haverá debates so-

bre temas da Contabilidade e di-
vulgações de sustentabilidade e in-
tegrados.

Programação
08:00 - Credenciamento
08:30 - Início
- Haroldo Levy Neto, Coorde-

nador-Geral do XXI Seminário In-
ternacional FACPCS

08:40 - Abertura
- Palestrante: João Carlos Cas-

tilho Garcia, Presidente do Conse-
lho Regional de Contabilidade do
Estado de São Paulo (CRCSP)

- Palestrante: Sebastian Yoshi-
zato Soares, Presidente do Conse-
lho Curador da Fundação de Apoio
aos Comitês de Pronunciamentos
Contábeis e de Sustentabilidade
(FACPCS)

- Palestrante: Ana Tércia Lo-
pes Rodrigues, Coordenadora de
Operações do Comitê de Pronunci-
amentos Contábeis (CPC) e vice-
presidente Técnica do Conselho
Federal de Contabilidade (CFC)

- Palestrante: José Luiz Ribei-
ro de Carvalho, Presidente do Gru-
po Latinoamericano de Emisores de

Normas de Información Financie-
ra (GLENIF)/Group of Latin Ame-
rican Accounting Standard Setters
(GLASS)

09:10 - Homenagens
09:30 - 1º Painel: IFRS 18 -

Demonstrações Primárias
- Palestrante: Patrick Ma-

tos, Diretor de Contabilidade da
Natura &Co e Membro do Fó-
rum Global de Preparadores da
IFRS Foundation

- Palestrante: Edison Fernan-
des, Membro do Grupo de Traba-
lho do International Accounting
Standards Board (IASB)/Comitê
de Pronunciamentos Contábeis
(CPC) e da Comissão de Demons-
trações Contábeis da Associação
dos Analistas e Profissionais de
Investimento do Mercado de Capi-
tais do Brasil (APIMEC Brasil)

- Debatedor: Bruno Salotti -
Vice-Coordenador Técnico do Co-
mitê de Pronunciamentos Contá-
beis (CPC)

- Moderador: Christian Cane-
zin, Sócio de Audit & Assurance e
National Professional Practice Di-
rector (NPPD) da Deloitte

10:30 - Debates
11:00 - Coffee Break
11:30 - 2º Painel: IFRS S1 e S2

- Implementação e vantagens
- Palestrante - Arturo Ro-

dríguez, Manager of Ibero-
American Relationships da IFRS
Foundation

- Palestrante: Alexsandro de
Lima Tavares, Gerente Sênior de
Contabilidade da Lojas Renner
S.A.

- Palestrante: Eduardo Flores,
Coordenador Técnico do Comitê
Brasileiro de Pronunciamentos de
Sustentabilidade (CBPS) e membro
do Comitê de Pronunciamentos
Contábeis (CPC)

- Palestrante - Maria Paula
Cantusio, Chefe de Análise ESG e
Temáticos do Santander e Mem-
bro da Comissão de Valuation da
APIMEC Brasil

- Moderadora: Vania Borger-
th, Vice-Coordenadora de Relações
Internacionais do Comitê Brasilei-
ro de Pronunciamentos de Susten-
tabilidade (CBPS) e Coordenadora
da Comissão Brasileira de Acom-
panhamento do Relato Integrado
(CBARI)

12:30 - Debates
13:00 - Almoço
14:20 - 3º Painel: FICE - Ins-

trumentos Financeiros com Carac-
terísticas de Equity; Equivalência
Patrimonial e visão geral dos pro-
jetos do IASB

- Palestrante: Flávio Donizete
Batistella, Analista na Gerência de
Normas Contábeis (GNC) da Supe-
rintendência de Normas Contábeis

e de Auditoria (SNC) da Comissão
de Valores Mobiliários (CVM)

- Palestrante: Rogério Mota,
Coordenador Técnico do Comitê de
Pronunciamentos Contábeis
(CPC) e Diretor Técnico do Ins-
tituto de Auditoria Independen-
te do Brasil (IBRACON)

- Palestrante: Tadeu Cen-
dón, Board Member do Inter-
national Accounting Standards
Board (IASB)

- Moderadora: Gisele Sterze-
ck, Sócia Especialista em Internati-
onal Financial Reporting Standar-
ds (IFRS) da PwC

15:20 - Debates
15:50 - Coffee Break
16:10 - 4º Painel: Informações

sobre sustentabilidade e seus refle-
xos nas demonstrações: o que con-
tabilizar e o que divulgar?

- Palestrante: Virgínia Nicolau
Gonçalves, Coordenadora da Co-
missão ESG do Instituto Brasileiro
de Relações com Investidores
(IBRI)

- Debatedor: Leandro Ardito,
Coordenador de Relações Interna-
cionais do Comitê Brasileiro de Pro-
nunciamentos de Sustentabilidade
(CBPS)

- Debatedor: Rodrigo Santoro
Geraldes, Head of Equities da Bra-
desco Asset Management e Conse-
lheiro da Associação de Investido-
res no Mercado de Capitais (AMEC)

- Moderadora: Renata Ban-
deira, Membro do International
Financial Reporting Interpretati-
ons Committee (IFRIC) e Interna-
tional Financial Reporting Stan-
dards (IFRS) Foundation

17:10 - Debates
17:35 - Encerramento
- Palestrante: João Pedro Nas-

cimento, Presidente da Comissão
de Valores Mobiliários (CVM)

- Edison Arisa, Presidente da
Fundação de Apoio aos Comitês de
Pronunciamentos Contábeis e de
Sustentabilidade (FACPCS)

- Haroldo Levy Neto, Coorde-
nador-Geral do XXI Seminário In-
ternacional FACPCS

OBJETIVO - O objetivo do
evento é proporcionar uma visão
prática do atual estágio de adoção
das normas internacionais de re-
latórios financeiros (International
Financial Reporting Standards -
IFRS) e dos relatórios de sustenta-
bilidade (International Sustainabi-
lity Standards Board - ISSB) no
Brasil, das mudanças mais relevan-
tes que estão em andamento e seus
possíveis reflexos. O evento é orga-
nizado pela Fundação de Apoio aos
Comitês de Pronunciamentos Con-
tábeis e de Sustentabilidade (FA-
CPCS) e conta com o apoio ope-

racional do Conselho Regional
de Contabilidade do Estado de
São Paulo (CRCSP).

Nos painéis do evento serão
debatidos: "IFRS 18 - Demonstra-
ções Primárias"; "IFRS S1 e S2 -
Implementação e vantagens";
"FICE - Instrumentos Financeiros com
Características de Equity; Equivalên-
cia Patrimonial e visão geral dos proje-
tos do IASB"; e "Informações sobre
sustentabilidade e seus reflexos
nas demonstrações: o que contabi-
lizar e o que divulgar?".

Os participantes receberão cré-
ditos de Educação Profissional Con-
tinuada da Associação dos Analis-
tas e Profissionais de Investimento
do Mercado de Capitais do Brasil
(APIMEC Brasil) - 8 créditos; Ins-
tituto Brasileiro de Governança
Corporativa (IBGC) - 4 créditos; e
Conselho Federal de Contabilida-
de (CFC)/Conselhos Regionais de
Contabilidade (CRCs) - 6 créditos.
A pontuação e o certificado serão
concedidos aos participantes que
cumprirem no mínimo 75% de par-
ticipação (6 horas).

O Seminário é uma realização
do Comitê Brasileiro de Pronunci-
amentos de Sustentabilidade
(CBPS) e do Comitê de Pronuncia-
mentos Contábeis (CPC) com a co-
laboração das entidades-membros:
Associação Brasileira das Entida-
des Fechadas de Previdência Com-
plementar (ABRAPP); Associação
Brasileira das Companhias Aber-
tas (ABRASCA); Associação de In-
vestidores no Mercado de Capitais
(AMEC); Associação dos Analistas
e Profissionais de Investimento do
Mercado de Capitais do Brasil (API-
MEC Brasil); Brasil, Bolsa, Balcão
(B3); Conselho Federal de Conta-
bilidade (CFC); Fundação Institu-
to de Pesquisas Contábeis, Atuari-
ais e Financeiras (FIPECAFI); e
Instituto de Auditoria Independen-
te do Brasil (IBRACON).

Além do apoio institucional
das seguintes entidades: Asso-
ciação Brasileira dos Assessores
de Investimentos (ABAI); Asso-
ciação Brasileira das Empresas
de Leasing (ABEL); Academia
Brasileira de Ciências Contábeis
(ABRACICON); Associação Bra-
sileira dos Contadores do Setor
de Energia Elétrica (ABRACO-
NEE); Associação Brasileira de
Private Equity e Venture Capi-
tal (ABVCAP); Associação Bra-
sileira das Entidades dos Mer-
cados Financeiro e de Capitais
(ANBIMA); Associação Nacio-
nal das Corretoras e Distribui-
doras de Títulos e Valores Mo-
biliários, Câmbio e Mercadori-
as (ANCORD); Associação Na-
cional de Executivos (ANE-

FAC); Associação Nacional de
Programas de Pós-Graduação
em Ciências Contábeis (ANP-
CONT); Comissão Brasileira de
Acompanhamento do Relato In-
tegrado (CBARI); Confederação
Nacional da Indústria (CNI);
Conselho Regional de Adminis-
tração do Estado de São Paulo
(CRA-SP); Conselho Regional de
Economia do Estado de São Paulo
(CORECON-SP); Faculdade de
Economia, Administração e Con-
tabilidade de Ribeirão Preto da
Universidade de São Paulo (FEA-
RP/USP); Faculdade de Economia,
Administração, Contabilidade e
Atuária da Universidade de São
Paulo (FEA-SP/USP); Federação
dos Contabilistas do Estado de São
Paulo (FECONTESP); Federa-
ção Nacional das Empresas de
Serviços Contábeis e das Empre-
sas de Assessoramento, Perícias,
Informações e Pesquisas (FENA-
CON); Fundação para Pesquisa e
Desenvolvimento da Administra-
ção, Contabilidade e Economia
(FUNDACE); Instituto Brasileiro
de Executivos de Finanças de São
Paulo (IBEF-SP); Instituto Brasi-
leiro de Governança Corporativa
(IBGC); Instituto Brasileiro de Re-
lações com Investidores (IBRI); Sin-
dicato das Empresas de Serviços
Contábeis e das Empresas de As-
sessoramento, Perícias e Pesquisas
no Estado de São Paulo (SESCON-
SP); e Sindicato dos Contabilistas
de São Paulo (SINDCONT-SP). O
evento conta com apoio opera-
cional do Conselho Regional de
Contabilidade do Estado de São
Paulo (CRCSP).

São coordenadores do XXI
Seminário Internacional FACPCS:
Ana Tércia Lopes Rodrigues; Carl
Douglas; Edison Arisa; Eduardo
Flores; Guillermo Braunbeck; Ha-
roldo Levy Neto; Leandro Ardito;
Rogério Mota; Verônica Souto
Maior; e Zulmir Breda.

O XXI Seminário Internacio-
nal FACPCS já conta com o Patro-
cínio master da B3 - Brasil, Bolsa,
Balcão; da Deloitte; da Itaúsa; da
KPMG; da Praesum Contabilida-
de Internacional; da PwC; e da SMS
Latinoamérica; Patrocínio sênior
da Iochpe-Maxion e da Klabin;
além do Patrocínio pleno da Baker
Tilly; da Fundação Brasileira De
Contabilidade (FBC); da Federação
Brasileira de Bancos (FEBRABAN);
da Luz Publicidade; da Moore; da
Parker Russell; e da Wulaia Con-
sultoria e Treinamento.

Para mais informações sobre
a Programação e Inscrições,
basta acessar:
https://www.facpcs.org.br/FACPCS
http://www.eventos.facpcs.org.br/
inscricao/XXISeminarioFACPCS

EEEEESPORTESPORTESPORTESPORTESPORTE

Inscrições para aulas
gratuitas de Muay Thai
seguem abertas

A Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Espor-
tes e Lazer, segue com as inscrições
abertas para aulas de Muay Thai. Mi-
nistradas pelo professor Rodrigo Fo-
fão e pela instrutora Andréia Martins,
as aulas gratuitas acontecem às
quartas-feiras, das 9h às 10h30, e
às sextas, das 14h às 15h30.

No caso dos adultos, para fa-
zer inscrição é necessário compa-
recer na Coordenadoria de Espor-
tes com atestado médico, cópia do
comprovante de endereço, cópia do
RG, uma foto 3x4 e cópia da cartei-
ra de vacinação da Covid-19.

Para turma infantil e juvenil,
acima de 9 anos, é necessário levar
a declaração escolar, cópia do com-
provante de endereço, cópia do RG,
CPF ou certidão de nascimento
com CPF, uma foto 3X4 e estar
acompanhado por um responsável
com sua cópia do RG.

SERVIÇO: A Coordenado-
ria de Esportes e Lazer de São
Pedro fica na rua Victório
Longhi, bairro Vila Estela. O
atendimento é de segunda a
sexta, das 8h às 17h. Mais
informações: (19) 3481-9393.

As aulas gratuitas serão ministradas pelo professor Ro-
drigo Fofão e pela instrutora Andréia Martins

Divulgação
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Contribuintes têm até final do ano para
destinar parte do IR para projetos sociais

Muitos brasileiros ainda
desconhecem que é possível des-
tinar até 6% do Imposto de Ren-
da devido ao Governo Federal
para projetos ligados às leis de
incentivo ao Esporte e à Cultu-
ra. Assim, com o objetivo de
conscientizar e divulgar essa
informação, o advogado Rena-
to Paixão criou, em 2013, o mo-
vimento I.R. do BEM.

Em mais de uma década, a
iniciativa tem facilitado o con-
tato entre projetos que necessi-
tam de apoio e contribuintes que
desejam fazer a diferença na
vida de indivíduos e comunida-
des em todo o país. Porém, ape-
sar do potencial de doação do
brasileiro ter chegado perto dos
R$ 12 bilhões ano passado, me-
nos de 4% desse valor foi efeti-
vamente destinado para proje-
tos socioculturais.

Em São Paulo, por exemplo,
quase R$ 3,6 bilhões poderiam
ter sido destinados para ações
sociais em 2023. Contudo, me-
nos de R$ 89 milhões foram
doados, representando 2,47%
do potencial do estado. O Mato
Grosso foi o estado que liderou
as destinações, com 8,29% do
potencial revertido para proje-
tos. Ainda assim, bem abaixo dos
quase R$ 206,5 milhões que pode-

riam ter ido para ações sociais de
qualquer região do Brasil.

Paixão aponta que os núme-
ros dos incentivos Brasil afora
vêm melhorando, pois há dez
anos não alcançava 1%. Porém,
a baixa adesão deve-se à falta
de conhecimento sobre esse di-
reito e a incerteza sobre como
proceder. "As leis de incentivo
existem há mais de três déca-
das, mas muitos contribuintes
ainda não sabem como fazer
suas doações. Apoiar projetos
socioculturais melhora a vida
de milhares de brasileiros, ge-
rando empregos e oportunida-
des para profissionais de di-
versas áreas", explica o advogado.

Diferentemente de outros
incentivos, a destinação para
ações culturais ou esportivas
pode ser realizada em qualquer
época do ano, entre janeiro e
dezembro, e informada na de-
claração do ano seguinte. No
portal  do movimento
(IRdoBem.com.br), o contribu-
inte pode, de uma forma rápi-
da, simples e segura, calcular o
valor a ser destinado, escolher
o projeto de sua preferência -
ou mais de um - e ter a certe-
za de que os recursos contri-
buirão  para  o  desenvolv i -
mento das pessoas envolvi-

das. Ao fazer a doação pelo
site, além de poder acompa-
nhar o andamento do projeto,
o contribuinte pode obter a res-
tituição integral do valor inves-
tido ou abater do imposto devi-
do ao governo.

O movimento I.R. do BEM in-
centiva pessoas físicas que pagam
seu Imposto de Renda a destinar
parte dele para iniciativas sociocul-
turais. Todo contribuinte que faz a
declaração do IR pelo formulário
completo pode reverter 6% do va-
lor a pagar para iniciativas e ações

transformadoras que beneficiam
muitas pessoas. Este movimen-
to também veio para ajudar a
Iniciativa Privada a ampliar
suas ações de Responsabilidade
Social Empresarial, promoven-
do o engajamento dos colabo-
radores nas ações que apoia ou
ainda para se tornar um novo
benefício para os colaboradores.
Com isso, as empresas podem
escolher um projeto para apoi-
ar e, ainda, podem ter o valor
investido de volta com a resti-
tuição do Imposto de Renda.

Movimento I.R. do BEM comemora que a conscientização au-
mentou em todo o Brasil

Divulgação
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Câncer de mama: a rotina após o diagnóstico
Imagine programar todo o

seu 2024 e na metade dele rece-
ber um diagnóstico que muda-
ria todo o seu planejamento.
Tatiane Ribeiro se especializou
como tricologista há mais de
uma década, profissional que
trata o couro cabeludo e propõe
soluções para problemas capila-
res. Mas, há quatro meses ela
sentiu um nódulo pequeno du-
rante um autoexame. Em agos-
to, a notícia: estava com câncer
de mama com metástase na axi-
la. Em outubro, a profissional
que já solucionou problemas
capilares em tantos pacientes,
montou um protocolo com base
na sua experiência para não
perder o próprio cabelo.

"Essa virou a minha gran-
de missão: ajudar outras pes-
soas. Pensei em um protocolo
específico para a quimioterapia
com o intuito de ancorar os fios
e consegui manter 50% do meu
cabelo. Deus está permitindo
meu cabelo cair para eu enten-
der o sentimento de ficar total-
mente careca e poder ajudar

mais mulheres", destacou Tatiane.
Apesar de conseguir manter parte
dos fios após a quimioterapia, a
profissional raspou os cabelos
para lidar melhor com essa fase.

Diário de uma paciente -
Por conta do tratamento, a ro-
tina de Tatiane sofreu muitas
alterações. Efeitos colaterais
como náusea, fraqueza e mal-
estar a impedem de manter a
agenda cheia de pacientes, o que
fez com que alguns a deixassem,
impactando financeiramente. Os
mesmos efeitos também impe-
dem a execução das atividades
físicas que faziam parte do seu
dia a dia e até o comparecimen-
to em eventos sociais.

O tratamento de Tatiane
ainda está no início, mas inclui
seis quimioterapias que antece-
derão a cirurgia, a radioterapia
e mais um ano de quimiotera-
pia. Graças à família e amigos
que fazem parte da rede de
apoio, a profissional tem forças
para passar por essas etapas e a
dar valor a ações simples do dia
a dia. Mesmo com essa mudan-

ça de rotina, Tatiane tenta en-
contrar um lado positivo na ex-
periência. "O cabelo vai crescer
de novo e essa fase vai passar.
O câncer te atenta para as coi-
sas pequeninas e te faz enxer-
gar a vida de outra forma, por
isso, o diagnóstico não é o fim,
mas um recomeço".

Tratamento multidiscipli-
nar - Dados do Instituto Nacio-
nal do Câncer (Inca) apontam
que cerca de 41 mulheres a cada
100 mil podem ser diagnostica-
das com câncer de mama no
Brasil no triênio 2023-2025. E
junto ao diagnóstico vem a pre-
ocupação sobre as incertezas do
futuro e no quanto o tratamen-
to irá alterar a rotina. Profissi-
onais da área asseguram que há
formas de dar mais suporte à
paciente para que ela se sinta
mais acolhida nessa fase de sur-
presa e adaptação.

Oncologista clínica e integran-
te da Oncomed-MT, Letícia Barbo-
sa França, acredita que a inserção
da paciente em uma equipe médica
multidisciplinar e a possibilidade de

ela ter uma rede de apoio entre
familiares e amigos sejam pila-
res que ampliam o sucesso do
tratamento oncológico.

Além dessas bases, é importan-
te evitar pedir opiniões sobre o tra-
tamento para além do corpo clíni-
co que o acompanha. "As orienta-
ções específicas são de acordo com
o protocolo a ser realizado e cada
caso é único. Quando o paciente
pede opiniões a amigos, vizinhos
e parentes pode ficar com dúvi-
das e a insegurança prejudica o
tratamento. O ideal é que o pa-
ciente escolha o médico que vai
orientá-lo e confie nele".

A equipe multidisciplinar é
composta por profissionais de
diversas especialidades como
oncologista clínico, cirurgião,
radioterapeuta, psicólogo, fisi-
oterapeuta, nutricionista e edu-
cador físico. Os profissionais
atuam em conjunto para o su-
cesso do tratamento, fornecen-
do informações específicas para
cada caso, orientando sobre os
efeitos colaterais esperados e o
que fazer para minimizá-los.

Equipe multidisciplinar e rede de apoio são fundamentais para
dar suporte à rotina do paciente oncológico

Divulgação
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Sintomas, prevenção e tratamento,
saiba tudo sobre a condição

O AVC acontece quando há uma interrupção do fluxo sanguíneo no
cérebro, explica o médico cardiologista Dr. Roberto Yano

Divulgação

No dia 29 de outubro é co-
memorado o Dia Mundial do
AVC, uma data que busca re-
forçar a importância de cui-
dar da sua saúde cardiovas-
cular e evitar esse tipo de pro-
blema, além de conscientizar
sobre métodos de tratamento
e prevenção.

De acordo com a Organiza-
ção Mundial do AVC,  uma a
cada quatro pessoas com mais
de 35 anos sofrerá um Acidente
Vascular Cerebral (AVC) em al-
gum momento da vida, 90%
deles poderiam ter sido preve-
nidos com cuidados básicos.

O Acidente Vascular Cere-
bral (AVC) ocorre quando há
uma interrupção ou redução do
fluxo sanguíneo para o cérebro,
o que priva as células de oxigê-
nio e nutrientes transportados
pelo sangue. Isso pode aconte-
cer quando os vasos sanguíne-
os que levam sangue ao cérebro se
rompem ou entopem, por exemplo,
com placas de gordura.

O AVC pode ser isquêmico,
quando o entupimento é causa-
do por uma trombose ou embo-

lia, ou hemorrágico, quando os
vasos são rompidos e ocorre
sangramento no local.

5 sinais de alerta do AVC: Fra-
queza ou dormência súbita no ros-
to, braço ou perna, especialmente
de um lado do corpo; Dificuldade
repentina para falar ou entender;
Visão turva ou perda de visão em
um ou ambos os olhos; Dor de ca-
beça intensa e inesperada, sem cau-
sa aparente; Dificuldade súbita
para andar, tontura, perda de equi-
líbrio ou coordenação.

De acordo com o médico
cardiologista Roberto Yano, o
AVC pode ser prevenido com
alguns cuidados básicos que
podem ser incluídos no seu dia
a dia. "A melhor forma de pre-
venir o AVC é incluir alguns cui-
dados no seu dia a dia quanto
mais cedo for possível, ou seja,
ter uma alimentação equilibra-
da com menos sal e gordura,
ajudando a manter a pressão ar-
terial e o colesterol em níveis
saudáveis, praticar exercícios fí-
sicos regularmente, evite o ál-
cool e parar de fumar". "Tam-
bém é importante acompanhar

problemas de saúde, como dia-
betes e hipertensão, que podem
aumentar o risco de AVC e se
tiver histórico de doenças car-
díacas na família realizar check
ups anuais", alerta.

Fatores de risco para o AVC:
Hipertensão arterial; Diabetes; Co-
lesterol alto; Tabagismo; Obesida-
de. Segundo Roberto Yano, a recu-
peração do AVC pode levar muito

tempo e em alguns casos o paciente
pode ter sequelas. "A recuperação
de um AVC varia em cada caso,
mas pode levar tempo e precisar
de alguns tipos de terapia, como
fisioterapia, fonoaudiologia e
acompanhamento com um car-
diologista", disse, ao ressaltar.
"Em alguns casos, podem ficar se-
quelas, como dificuldades em se
mover ou em se comunicar".

FALECIMENTOS
SR. HILSIO FANTATO faleceu no
dia 22/10 na cidade de São Pe-
dro aos 73 anos de idade. Era
casado com a Sra. Benedita Apa-
recida Duarte Fantato. Era filho
dos falecidos Sr. José Fantato e
da Sra. Antônia Canela Fantato.
Deixa os filhos Evandro Fantato,
Leandro Augusto Fantato e Ra-
quel Fantato. Deixa demais fami-
liares e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 22/10 saindo a
urna mortuária as 16:30h do Ve-
lório Memorial Bom Jesus seguin-
do para o Cemitério Municipal da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. A fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. JOSE ARRUDA NOGUEI-
RA faleceu no dia 22/10 na ci-
dade de São Pedro aos 87

FALECIMENTOS

anos de idade. Era viúvo da
Sra. Corina Maria da Gloria
Nogueira. Era filho dos faleci-
dos Sr. Joaquim Arruda No-
gueira e da Sra. Francisca
Maria de Jesus. Deixa os filhos
Maria Inês Nogueira, Maria An-
gel ica Noguei ra,  Jose
Eduardo Nogueira, Maria
Aparecida Nogueira, Ricar-
do Ângelo Nogueira, Rober-
to Dias Nogueira, Ana Pau-
la Nogueira e Clayton Arru-
da Nogueira. O seu sepulta-
mento deu-se dia 23/10 sain-
do a urna mortuária as 09:00h
do Velório Memorial Bom
Jesus seguindo para o Ce-
mitério Municipal da mesma
localidade onde foi inumado
em jazigo da família. A família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. ROSA MARIA DE MO-
RAES faleceu dia 20/10/2024,
na cidade de São Pedro/SP,
contava 55 anos, filha do Sr.
João de Moraes e da Sra. Ma-
ria Reche de Moraes. Deixa
familiares e amigos. Sepulta-
mento foi no dia 20/10/2024 às
16h00 do Velório Municipal de
São Pedro/SP, para o Cemité-
rio Parque São Pedro na cida-
de de São Pedro/SP. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. ANTONIO OSVALDO
STOCO faleceu dia 21/10/
2024, na cidade de Piracica-
ba, contava 86 anos, filho dos
finados Sr. Luciano Stoco e da
Sra. Amasilia Vieira, era casa-
do com a Sra. Leonilda Catari-
na Bonani Stoco; deixa os fi-
lhos: Luis Antonio Stoco, ca-
sado com a Sra. Juciana Ma-
ria da Silva e Ivete de Fatima
Stoco Boldrin, viúva do Sr. José
Roberto Boldrin. Deixa netos,

bisnetos, demais familiares e
amigos. Sepultamento foi no
dia 22/10/2024 às 16h00 do
Velório Memorial São Pedro,
sala 01, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade na cidade
de São Pedro/SP. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

IVALDO ANTONIO DA CU-
NHA faleceu dia 23/10/2024,
na cidade de São Pedro/SP,
contava 64 anos, filho dos fi-
nados Sr. João Lourenço da
Cunha e da Sra. Delarda Vi-
cente da Cunha; deixa os fi-
lhos: Alan Ribeiro da Cunha e
Jessica Ribeiro da Cunha. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. Sepultamento dia 24/10/
2024, às 14h00 do Velório
Memorial São Pedro/SP, para
o Cemitério Municipal da cida-
de de Charqueada/SP. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.
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Banco do Povo libera mais de R$ 2,2 milhões
para empreendedores do mercado fitness

No estado de São Paulo, quem deseja investir no segmento
pode procurar uma das unidades do serviço

Divulgação

De janeiro de 2023 até setem-
bro deste ano, mais de R$ 2,2 mi-
lhões foram liberados em créditos
para empreendedores do segmen-
to de condicionamento físico em
São Paulo, segundo dados da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico (SDE). Os recursos foram
disponibilizados por meio do Ban-
co do Povo Paulista (BPP), iniciati-
va de microcrédito produtivo que bus-
ca apoiar o pequeno empreendedor,
formal  e informal, promovendo a
geração de emprego e renda.

O educador físico Kleber Ro-
drigues, de 33 anos, está entre os
beneficiados pelo serviço. Morador
da cidade de Cajuru, na região
metropolitana de Ribeirão Preto,
ele conta que em janeiro deste ano
recorreu ao Banco do Povo para
estruturar melhor sua academia de
ginástica, inaugurada em 2020.
"Levei um orçamento de quanto eu
precisava de crédito para comprar
alguns itens. Hoje, graças ao Ban-
co do Povo, consegui renovar boa
parte dos equipamentos", destaca.

"Eu recomendo o Banco do
Povo para outros empreendedores.
Principalmente quando estamos
começando, muitas portas são fe-
chadas. No início de qualquer em-
preendimento é quando mais pre-
cisamos de capital de giro. O servi-
ço me ajudou muito. Fui instruído
em relação à documentação neces-
sária e foi muito gratificante mi-
nha experiência", complementa.

De acordo com o Sebrae,

empresas voltadas à promoção
da saúde e bem-estar estão en-
tre as melhores áreas para em-
preender em 2024. Além de cré-
ditos por meio do BPP, para
fomentar o empreendedorismo
nesta área, a SDE oferece também
valores mais altos, por linhas es-
pecíficas da Desenvolve SP, ins-
tituição vinculada à pasta.

Entenda como conseguir o
crédito - O BPP oferta três li-
nhas: Empreenda Rápido, Em-
preenda Mulher e Empreenda
Afro, com valores entre R$ 200 e
R$ 21 mil. De janeiro de 2023 até
setembro de 2024, foram desem-
bolsados R$ 338,9 milhões para
empreendedores de vários seg-
mentos do mercado, nas 557 ci-
dades no estado de São Paulo,
beneficiando 21,3 mil pessoas.

Para solicitar o microcrédito,
os interessados devem realizar uma
atividade produtiva nos municípi-
os contemplados pelo BPP e não
possuir restrições cadastrais no Se-
rasa e/ou Cadin Estadual. É preci-
so realizar um curso de capacita-
ção empreendedora, promovido
gratuitamente pelo Qualifica SP nas
modalidades presencial e virtual. Ao
comparecer a uma unidade convenia-
da, o empreendedor precisa levar os
documentos exigidos e o certificado de
conclusão do curso. Confira mais
informações sobre a localização das
unidades e detalhes da documen-
tação necessária no site: https://
www.desenvolvimentoeconomico.sp.gov.br.
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Alunos da Educação Infantil visitam o CEA
Para desenvolver e ampliar

o conhecimento ecológico das
crianças, contemplando tam-
bém competências previstas na
Base Nacional Comum Curricu-
lar (BNCC), a Secretaria de Edu-
cação e a Coordenadoria de
Meio Ambiente organizaram vi-

sitas guiadas dos estudantes da
Educação Infantil ao CEA (Cen-
tro de Educação Ambiental), lo-
calizado no Parque Ecológico
Ernesto Baltieri.

As visitas guiadas tiveram
início nesse mês de outubro e
devem ocorrer durante todo o

4° bimestre, abrangendo todos
os alunos de pré-escola. O Cen-
tro conta com quatro estações:
"Cidades Sustentáveis", "Solos",
"Saneamento" e "Floresta". As
estações apresentam diversos
ambientes, como a casa susten-
tável, jardim sensorial, horta

orgânica, composteira, entre
outros.

De acordo com coordenado-
ra pedagógica de Educação In-
fantil, Karina Leme Gonçalves,
a educação Ambiental na Edu-
cação Infantil ajuda a ampliar
o conhecimento ecológico das

crianças. "Esse conhecimento
vivenciado em um ambiente
propício, onde a criança tem o
contato com a natureza, por
meio de uma mentoria feita em
parceria com a Secretaria de
Educação e Coordenadoria de
Meio Ambiente oferece diversos

estímulos que permitem às cri-
anças explorarem e conhecerem
o mundo ao seu redor, utilizan-
do diversas habilidades impor-
tantes, como a criatividade, a
curiosidade, a atenção, a per-
cepção, o pensamento, entre outras
funções cognitivas," disse.

Visitas são fruto de parceria entre Secretaria Municipal de Educação e a Coordenadoria de Meio Ambiente e acontecem há cerca de 2 anos

Alexandre Padilha

O presidente Luiz
Inácio Lula da Silva lan-
çou em São Paulo o Pro-
grama Acredita, focado
na democratização do
acesso ao crédito com
juros reduzidos aos ins-
critos no Cadastro Úni-
co (CadÚnico), micro-
empreendedores, microempresas e
empresas de pequeno porte.

Publicado como medida pro-
visória em abril deste ano, o Pro-
grama, até agora, já apoiou mais
de 92 mil micros e pequenas em-
presas (MPEs) e microempreende-
dores individuais (MEIs). Aprova-
do integralmente pelo Congresso
Nacional, ele foi sancionado pelo
presidente Lula em outubro.

Se tem um presidente da Re-
pública que faz leis para o micro e
pequeno empresário e empreende-
dor, esse é o presidente Lula. Nos
seus primeiros governos, criou a lei
geral da micro e pequena empresa,
do Microempreendedor Individu-
al (MEI), do Super Simples e agora,
no seu terceiro mandato, o progra-
ma Desenrola, que renegocia dívi-
das do micro e pequeno empresá-
rio, e o Acredita.

Entre os eixos do Acredita
está o "Acredita no Primeiro
Passo", destinado à população
cadastrada no CadÚnico e que,
até agora, já registrou 30 mil
operações em 14 estados; o Pro-
cred, que é uma linha de crédi-
to que concede aos MEIs e mi-
croempresas com faturamento
anual de até 360 mil taxas me-
nores que 50%; e o Desenrola
Pequenos Negócios, que oferece
descontos de 95% em dívidas
bancárias de MEIs, microempre-
sas e empresas de pequeno por-
te para que elas retomem a pro-
dução no mercado.

É a maiorÉ a maiorÉ a maiorÉ a maiorÉ a maior
oportunidade paraoportunidade paraoportunidade paraoportunidade paraoportunidade para
quem querquem querquem querquem querquem quer
empreenderempreenderempreenderempreenderempreender

Programa Acredita
Há também a pro-

moção ao crédito imo-
biliário para estimular
ainda mais a geração de
empregos, além do
"Acredita no Brasil Sus-
tentável", mecanismo
que atrai investimento
estrangeiro em projetos
sustentáveis e que já ar-
recadou mais de R$ 40

bilhões para a transformação eco-

lógica do Brasil.
Este é o maior programa de

acesso ao crédito já lançado neste
país. Foi gestado em 2023 no âm-
bito do Grupo de Trabalho 'Crédito
e Investimento' do Conselho de De-
senvolvimento Econômico Social
Sustentável, o Conselhão, colegia-
do formado por diversos atores da
sociedade civil - empresários, tra-
balhadores, ativistas - que ajudam
o governo federal na formulação
de políticas públicas para o país.

As sugestões dos membros do
Conselhão para o incentivo ao cré-
dito foram fundamentais para co-
locar em prática o desejo do presi-
dente Lula de levar dignidade e
autoestima aos empreendedores. A
oferta de crédito para financiar o
investimento é peça essencial para
o aumento da produtividade da
economia brasileira.

Oferecer mais crédito a quem
mais precisa é colocar o povo brasi-
leiro no orçamento.

Alexandre Padilha é médi-
co, professor universitário,
Ministro das Relações Insti-
tucionais da Presidência da
República e deputado fede-
ral licenciado (PT/SP).
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Via Colinas orienta motoristas sobre
cuidados ao trafegar em dias de chuva

A Via Colinas, concessionária
do Grupo Via Appia, com o objeti-
vo de fazer com que os motoristas
que trafegam por suas rodovias
possam realizar uma viagem tran-
quila em dias de chuva, orienta
sobre os cuidados necessários para
dirigir em segurança.

Ao primeiro sinal de chuva, é im-
portante que o condutor reduza a ve-
locidade, já que a pista molhada au-
menta a distância de frenagem do ve-
ículo. Justamente por isso, também é
imprescindível manter uma distância
segura do carro da frente. Não reali-
zar manobras bruscas, não mudar
de faixa de forma repentina e nun-
ca parar na pista são dicas que
permitem uma viagem segura
durante períodos chuvosos.

Sempre que necessário,
principalmente em veículos que
não contam como sistema ABS,
a frenagem deve ser feita de for-
ma progressiva para que não
ocorra o travamento das rodas.

Os motoristas contam com o
apoio 24 horas das equipes da Via
Colinas, que estão estrategicamen-
te posicionadas ao longo das rodo-
vias para prestar auxílio. Em caso
de necessidade, é possível utilizar
os telefones de emergência instala-
dos a cada quilômetro ou ligar para
o 0800-703-5080 (opção 2).

Dicas para dirigir com segu-
rança em dias de chuva:

Os motoristas contam com o apoio 24 horas das equipes da Via Colinas,

Evite áreas alagadas: Lo-
cais alagados podem esconder
obstáculos que eventualmente
podem danificar o veículo;

Mantenha os faróis ligados:
Utilize sempre os faróis baixos para
melhorar a visibilidade;

Evite distrações: Desligue
ou silencie o celular, pois qual-

quer desatenção pode contribuir
para acidentes;

Mantenha a calma: Em si-
tuações de baixa visibilidade e
redução de velocidade, pratique
a direção defensiva;

Faça manutenção preventiva:
Verifique regularmente as condi-
ções dos limpadores e pneus, evi-

tando surpresas desagradáveis;
Pare em local seguro: Se hou-

ver dificuldade em visualizar a ro-
dovia, pare em um local seguro e
iluminado, como um posto de
combustíveis ou uma base de
atendimento da concessionária.
Jamais pare no acostamento, pois
isso pode causar acidentes.

EEEEESTUDANTESSTUDANTESSTUDANTESSTUDANTESSTUDANTES

Prefeitura oferece
transporte gratuito
para estudantes que
vão fazer o Enem

A Prefeitura de São Pedro vai
oferecer, mais uma vez, trans-
porte gratuito para estudantes
de São Pedro que vão prestar o
Enem - Exame Nacional do En-
sino Médio - em Piracicaba.

Todos os interessados de-
vem fazer a inscrição nos dias
29, 30 e 31 de outubro, das 8h

às 12h e das 13h30 às 16h30,
na Secretaria de Educação,
localizada na rua Maestro Be-
nedito Quintino, 886.

Para fazer a inscrição é preci-
so apresentar a folha de rosto da
inscrição do Enem. As provas se-
rão aplicadas em dois domingos:
dias 3 e 10 de novembro.

DRS XDRS XDRS XDRS XDRS X

São Pedro sedia encontro regional de saúde pré-natal
Na última quinta-feira,

dia 24, a Secretaria de Saúde
do Estado de São Paulo, por
meio do Departamento Regi-
onal de Saúde de Piracicaba
(DRS X) promoveu, no muni-
cípio de São Pedro, um im-
portante encontro destacan-
do a importância do acom-
panhamento médico, do iní-
cio da gravidez até o parto.
Na ocasião, a enfermeira Ja-
naina Tintori,  articuladora
da Saúde Mulher no DRS de
Ribeirão Preto, ministrou a pa-
lestra "Pré-Natal pelo Enfer-
meiro  na Atenção Primária
à  S a ú d e  ( A P S ) :  d o  a c o l h i -
mento ao seguimento (Rede
de  Atenção  à  Saúde)" .

Cerca de 60 enfermeiras e
demais profissionais da saúde,
pública e particular, estiveram
presentes no anfiteatro da Se-
cretaria da Educação de São Pe-
dro para assistir a palestra, re-

presentando os municípios de
Piracicaba, a Santa Casa de Pi-
racicaba, o Hospital Fornecedo-
res de Cana de Piracicaba, o
Hospital Unimed Piracicaba, as
cidades de Mombuca, Rio das
Pedras, Charqueada, Capivari,
Saltinho, Santa Maria da Ser-
ra, Águas de São Pedro, Rafard

e São Pedro, da rede pública
municipal de atenção primária,
pronto atendimento, urgência e
emergência.

Organizado pela Secreta-
ria de Saúde do Estado, em
parceria com a Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento So-
cial da Prefeitura de São Pe-

dro, a palestra abordou di-
versos temas fundamentais
para o pré-natal, como o cui-
dado com a saúde emocional
da gestante, as mudanças bi-
opsicossociais,  os procedi-
mentos de parto e pós-parto,
os protocolos de atendimen-
to, entre outros assuntos.

Aproximadamente 60 profissionais de enfermagem de 10 municípios da região participaram do encontro

SSSSSOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADE

Flashback terá renda revertida para o Fundo Social de São Pedro
A área externa do Museu Gus-

tavo Teixeira vai ser palco, às 21h
do dia 1 de novembro, dos hits que
embalaram os anos 70, 80 e 90,
com um flashback que terá renda
revertida para o Fundo Social de
Solidariedade de São Pedro.

A seleção das músicas será do
DJ Zangão. Os ingressos antecipa-
dos custam R$ 15, a mesa com 4
ingressos, R$ 70 e o ingresso  no
dia do evento, R$ 25.

"Sempre que organizamos
flashback, o evento faz bastante

sucesso entre o público. Dessa vez,
além das músicas que trazem mui-
tas lembranças boas e são um con-
vite para dançar, terá um caráter
social, com toda a renda revertida
para importantes ações desenvol-
vidas pelo Fundo Social de Solida-

riedade. Venha participar e chame
os amigos, porque a diversão é ga-
rantida", afirma o coordenador de
Cultura, Ivan Teixeira.

Informações, vendas e reser-
vas para o Flashnight  pelo telefo-
ne (19) 34819471.
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Biomédica esteta, Simone Dante, diz que a novidade é um "poderoso" tratamento estético e dermatológico de rejuvenescimento da pele

Daniella Oliveira

Sempre em busca por trata-
mentos eficazes e inovadores para
cuidar da saúde e beleza da pele, a
clínica Simone Dante - Estética
Avançada, Saúde e Bem-Estar trou-
xe uma das tecnologias mais revo-
lucionárias nessa área: o Laser
Lavieen. De acordo com a biomé-
dica esteta, Simone Dante, a novi-
dade é um "poderoso" tratamento
estético e dermatológico para quem
busca o rejuvenescimento da pele.

"No tratamento com o La-
ser Lavieen eu utilizo uma tec-
nologia avançada de laser para
melhorar a saúde e aparência da

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE     EEEEE     BELEZABELEZABELEZABELEZABELEZA

Simone Dante traz Laser Lavieen
e promete pele de porcelana
A Simone Dante - Estética Avançada, Saúde e Bem-Estar fica na rua Marieta de Toledo Mendes, 604, no bairro Jardim Nova Estância

pele. Ele é projetado para tratar
uma variedade de condições cutâ-
neas, incluindo acne, rugas, cica-
trizes, manchas, melasma, calvície,
queda de cabelos e até micose de
unha", disse Simone.

Com um feixe de luz concen-
trado para direcionar áreas especí-
ficas da pele, a biomédica explica
que estimula a regeneração celular
e promove a produção de coláge-
no. "Esse estímulo para produção
de colágeno é essencial para man-
ter a pele jovem e saudável. E dessa
forma também ajuda a reduzir ru-
gas, linhas finas e flacidez e pro-

porciona um aspecto de pele mais
firme e rejuvenescida", ressaltou.

O Laser Lavieen também é
indicado para o tratamento de
manchas e pigmentação. Seu
feixe de laser é capaz de redu-
zir  a produção excessiva de
melanina,  responsável  por
manchas escuras e descolora-
ções na pele. "É muito eficaz no
tratamento de manchas sola-
res, melasma e outras condições
relacionadas à pigmentação, além
de melhorar a textura da pele,
pois suaviza e reduz cicatrizes
de acne, poros dilatados e irre-

gularidades na superfície cutâ-
nea", explicou Simone Dante.

DEPOIMENTOS - Por ser
um procedimento seguro e rea-
lizado por uma profissional com
mais 26 anos de experiência, o
Laser Lavieen oferecido na Si-
mone Dante - Estética Avança-
da, Saúde e Bem-Estar já tem
recebido diversos elogios e im-
portantes depoimentos.

 "Sempre tive muitas mar-
cas de acne e poros dilatados,
aí descobri o Laser Lavieen e
desde a primeira aplicação me
senti renovada. É muito notá-

vel a diferença na pele e a reno-
vação que o laser traz. Eu ado-
ro e não fico sem fazer. Esco-
lher um bom profissional é fun-
damental, e por isso indico a
Clínica Simone Dante de olhos
fechados, que tem um enorme
cuidado em cada detalhe", de-
clarou Ingrid Melo.

A fisioterapeuta Aline Cos-
ta também falou sobre o trata-
mento. "Eu decidi fazer o Lavi-
een porque estava sentindo que
minha pele precisava de um ́ up`.
Ela estava envelhecida, sem brilho,
sem vida. Já na primeira sessão

eu vi um resultado muito legal
e as pessoas perguntavam o que
eu fiz na minha pele, pois esta-
va com brilho, com vida. Na se-
gunda sessão foi melhor ainda,
pois notei que tinha diminuído
minha linhas de expressões.
Super recomendo. Estou aman-
do", descreveu Aline.

SERVIÇO: A Simone Dante
- Estética Avançada, Saúde e Bem-
Estar está na rua Marieta de Tole-
do Mendes, 604, no bairro Jardim
Nova Estância, em São Pedro. Te-
lefone: (19) 97150-1602. Redes
sociais: @clinicasimonedante
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Projeto vai estimular alfabetização
e letramento científico em
alunos do período integral

Descobrir ciência fazendo ci-
ência é o que propõe o projeto "Ci-
ência na Caixa", formado por ma-
teriais didáticos e equipamentos
de laboratórios, além de capaci-
tação para os professores, com
estímulo aos alunos para conhe-
cerem e explorarem caminhos
percorridos até chegar ao resul-
tado final de uma experiência.

O material adquirido pela Pre-
feitura de São Pedro, por meio da
Secretaria Municipal de Educação,
levará a muitos alunos do ensino
integral o primeiro contato com ex-
perimentos científicos.

Os materiais e os livros di-
dáticos chegaram no início de ou-
tubro, com conteúdo  voltado aos
alunos de 1° ao 5° ano do Ensino
Fundamental I das escolas de
tempo integral. A iniciativa con-
templará mais de 300 alunos.

O projeto foi idealizado pela
professora e cientista Prislaine
Magalhães. Segundo ela, "Ciên-
cia na Caixa" é um método ins-
pirado em sua carreira acadêmi-
ca e visa iniciar a educação cien-
tífica desde os anos iniciais da
educação básica, pois por meio
dela pode-se mudar hábitos e
colocar em prática iniciativas que
envolvam sustentabilidade.

O aprendizado é fundamen-
tado no Modelo Socrático e En-
sino de Ciências por Investiga-
ção e os materiais trazem o
modo de fazer e explicações so-
bre os fenômenos.

Materiais didáticos e de laboratório foram adquiridos pela
Secretaria de Educação

Segundo a coordenadora ge-
ral de Ensino Integral, Rita de Cás-
sia Reich, a escolha do projeto le-
vou em consideração a qualifica-
ção da aprendizagem e do tempo
de permanência dos estudantes de
ensino integral nas escolas.  "Nos-
so compromisso com os alunos
da Escola Em Tempo Integral é
oferecer os mais diversos recur-
sos de aprendizagem, levando
em conta a metodologia ativa e a
ideia de uma educação de exce-
lência. Por esse motivo escolhe-
mos este material que estimula a
investigação científica por meio
de experimentos.", explicou a co-
ordenadora.  A iniciativa tam-
bém fornecerá ao professor

acesso aos vídeos procedimen-
tais e cursos formativos, além
de assessoria na utilização
dos materiais.  Como parte
desse suporte, ocorreu na úl-
tima quarta-feira, dia 23, na
Secretaria Municipal de Educa-
ção, uma capacitação dos pro-
fessores que vão trabalhar o
método com os alunos.

Sob a coordenação da idea-
lizadora do método, 16 docen-
tes aprenderam sobre a aplica-
ção da ciência na vida cotidia-
na e como trabalhar a temática
com os alunos de forma lúdica
e descomplicada. Os materiais
vão chegar às Unidades Escola-
res na até o final de outubro.
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Justiça confirma ilegalidade na tentativa
de cassação do vereador Nelinho Noronha
De acordo com a decisão judicial, a medida tomada pelo presidente da Câmara afrontou Luciano Francisco Bombardieri, que já havia concedido liminar

Em decisão no último dia 29
de setembro, o juiz da cidade de
São Pedro, Luciano Francisco
Bombardieri, conformou a ilegali-
dade no pedido de cassação do
mandato do vereador Nelinho No-
ronha feito pelo presidente da Câ-
mara Municipal de Águas de São
Pedro, Luciano Francisco Bombar-
dieri. Apesar da iniciativa do presi-
dente da Câmara, tomada no pri-
meiro trimestre deste ano, o verea-
dor Nelinho Noronha já havia con-
seguido reassumir o seu mandato
no dia 26 de março, que ocorreu
sob aplausos de populares que to-
maram as galerias da Casa.

De acordo com a decisão judi-
cial, a medida tomada pelo presi-
dente da Câmara afrontou Luciano
Francisco Bombardieri, que já ha-
via concedido liminar ao vereador
Nelinho Noronha, no último dia 5
de março, suspendendo o pedido de
cassação e seu afastamento da Câ-
mara Municipal, a pedido do verea-

dor Valter Leandro Ferreira, aca-
tando representação feita pelo cida-
dão Lourenço Santos Neto, que fez
representação em 2019.

Na decisão, o juiz diz que "Não
poderia a Resolução da Casa de Leis,
portanto, a pretexto de legislar so-
bre assunto de interesse local ou su-
plementar à legislação Federal, com
fundamento no art. 30, incisos I e
II, da Constituição da República,
editar norma dispondo sobre pro-
cesso de cassação de mandato de
vereadores em casos de infrações
político-administrativas, com alte-
ração ou ampliação do que está dis-
ciplinado em legislação federal (De-
creto-Lei nº 201/67), daí a probabi-
lidade de reconhecimento de incons-
titucionalidade da norma por ofen-
sa à disposição do artigo 22, inciso
I, da Constituição Federal, aplicável
aos municípios por força do artigo
144 da Constituição".

Já em outro trecho da sua de-
cisão, o juiz destaca que a instau-

ração de processo, ainda que preli-
minar, de cassação fundamenta-
do em resolução municipal viola
normas constitucionais, o que im-
põe a nulidade do processo instau-
rado contra o impetrante.

APOIO - Na época, ao retor-
nar à Câmara, sem perder uma
única sessão, o vereador Nelinho
Noronha agradeceu ao apoio rece-
bido de populares e disse que esta-
va sendo feito justiça. "Com esta
nova decisão, fico imensamente
agradecido e honrado, porque foi
feito justiça. Felizmente ainda há
justiça no nosso país e agradeço a
todos que trabalharam para que
isso acontecesse. A população de
Águas de São Pedro pode ter a cer-
teza de que continuarei trabalhan-
do com o maior afinco possível em
prol da nossa cidade, que não me-
rece que pessoas que tentam des-
respeitar as decisões judiciais con-
tinue à frente do Poder Público",
ressalta Nelinho Noronha.

O vereador Nelinho Noronha diz que felizmente ainda há justiça no nosso país e agradece a
todos que trabalharam para que isso acontecesse

Divu lgação
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Centro do Idoso é inaugurado em Águas
O último sábado, dia 19, foi

marcado por muita emoção e ho-
menagens durante a inauguração
do Centro do Idoso Olga Gomes,
em Águas de São Pedro. O espaço,
localizado no Parque das Águas,
recebeu o nome da avó dos depu-
tados Bruno (estadual) e Carla
Zambelli (federal). Ambos estive-
ram presentes à solenidade.

"Um espaço feito com cari-
nho para proporcionar ainda
mais qualidade de vida à nossa
Terceira Idade. Foi uma alegria
receber as associadas do grupo
da Melhor Idade, que são o co-
ração deste projeto. Nós só te-
mos a agradecer e dizer que este
é um passo importante para ele-
varmos ainda mais o padrão de
excelência do município", disse
o prefeito João Victor Barboza.

A deputada federal Carla
Zambelli aproveitou para anun-
ciar mais conquistas para a cida-
de. "Já são mais de R$ 3,6 mi-
lhões de verbas enviadas para a

estância. E também iremos man-
dar um ônibus para substituir o
atual circular e que também será
adaptado para os idosos. É sem-
pre muito bom ver o crescimento
de Águas de São Pedro e poder
contribuir com a melhoria da
qualidade de vida", completou.

Bruno Zambelli adiantou que
irá ajudar a equipar o espaço. "Es-
tamos orgulhosos de ter enviado
recursos e ver uma gestão que sabe
aplicá-los com responsabilidade".
Além deles, também esteve presente à
solenidade de inauguração o pai dos
deputados: João Hélio Salgado.

O Centro do Idoso conta com
um amplo salão principal de 94,98
metros quadrados. Também foram
construídos banheiros com acessi-
bilidade, cozinha e depósito, além
de paisagismo moderno na parte
externa. O espaço será utilizado
para novos projetos, iniciativas,
apresentações e atividades ligadas
ao lazer, à saúde e à qualidade de
vida da Melhor Idade.

O espaço será utilizado para novos projetos, iniciativas,
apresentações e atividades ligadas ao lazer

Divu lgação
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Cidade completa 64 anos
com programação especial

Evento começou na semana passada e segue até domingo (27)

No domingo, dia 27, a cidade
de Santa Maria da Serra completa
64 anos de emancipação político-
administrativa e 157 anos de sua
fundação. Para comemorar a data,
a administração preparou uma sé-
rie de eventos que acontecem nesta
sexta, sábado e domingo no Cen-
tro de Eventos Antônio Carmezini.

Na sexta-feira começou a 1º
Queima do Alho, um evento tipica-
mente tropeiro com diversas comi-
das e apresentações. No sábado, às
9h, o Ginásio Juliana Voltarelli Vi-
cente recebe o Evento Cívico de
Aniversário, com a presença das
escolas municipais, da escola es-
tadual Frei Fernando Maria Fa-
chini, da Banda Musical Muni-
cipal de Dois Córregos e a pre-
sença de autoridades com direito
a bolo e o parabéns.

A partir das 14h no Centro de
Eventos tem encontro de Paredão
e Rebaixados. Às 20h tem Dj no
palco da festa e à partir das 22h a

banda San Marco, atração que
acontece em parceria com a Ami-
gos da Arte e a Secretaria estadual
de Cultura.

No domingo, a festa começa
mais cedo, a partir das 10h com a
tradicional Cavalgada saindo do
Centro de Eventos. O almoço será
gratuito para os participantes.
Logo mais às 12h30 tem Adriano
Andrade no palco, seguido da du-
pla Marcelo & Fabiano (14h) e às
16h30 pra fechar o evento tem She-
ba e a dupla Jean Carlos & Alex.

No último fim de semana
(dia 20), ainda dentro dos fes-
tejos de aniversário aconteceu
a Corrida e Caminhada Outu-
bro Rosa, que marcou a última
atividade dos Jogos das Cida-
des, evento que teve início dia
13 e reuniu cidades como Águas
de São Pedro, Brotas, Charque-
ada, Ipeúna, Santa Maria da
Serra, São Pedro e Torrinha dis-
putando diversas modalidades.
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Atletas de Águas se destacam em competições regionais
Os esportistas de Águas

de São Pedro seguem brilhan-
do em diversas competições
regionais, reafirmando o ta-
lento e a dedicação que colo-
cam a cidade em evidência no
cenário esportivo.

Nos Jogos das Cidades, re-
alizados em Santa Maria da Ser-

ra, Gabriel Piassa conquistou o
3º lugar na modalidade de Tê-
nis de Mesa, enquanto o time
de Vôlei Feminino garantiu o
vice-campeonato, trazendo or-
gulho para a cidade.

Já na etapa da Liga Paulis-
ta de Tênis de Mesa, realizada
em Águas de São Pedro, os ir-

mãos Lucas e Gabriel Piassa fo-
ram destaque. Lucas, o mais
novo dos dois, sagrou-se pen-
tacampeão da competição, en-
quanto Gabriel também subiu ao
pódio. Além disso, o atleta Mi-
guel Orellana garantiu uma res-
peitável 4ª colocação.

A cidade parabeniza e cele-

bra o desempenho dos seus atle-
tas, que com muito esforço e
talento, continuam represen-
tando Águas de São Pedro de
forma brilhante nas competi-
ções, que com muito esforço e
talento, continuam represen-
tando Águas de São Pedro de
forma brilhante nas competições.
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Vanessa Bomtorin, candidata pelo PT, recorrerá ao TSE para garantir mandato
A  a d v o g a d a  V a n e s s a

Bomtorin, candidata a vere-
adora pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT) na cidade de
Águas de São Pedro nas últi-
mas eleições, irá recorrer ao
TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) para garantir a sua di-
plomação. "Estou bastante
confiante, uma vez que já há
vasta jurisprudência do TSE
nesse sentido, ou seja, asse-
g u r a n d o  a  d i p l o m a ç ã o  d e
posse de candidatos a verea-
dores que, como eu, tiveram
suas candidaturas questiona-

das junto à justiça eleitoral",
destaca.  O recurso da advoga-
da Vanessa Bomtorin é para que
sejam computados os votos que
recebeu como candidata a vere-
adora, o que, inicialmente, foi
negado pela justiça eleitoral em
função de que não teria se des-
ligado em tempo de conselhos
municipais.

Há jurisprudências do TSE
desconsiderando a necessidade
de desincompatibilização de
conselhos municipais, uma vez
que não recebem recursos, sen-
do seus membros meros consul-

tores. "Estou confiante de que o
TSE fará justiça e a população
de Águas de São Pedro que de-
positou o seu voto em minha
candidatura, assim como nos
demais candidatos pelo Partido
dos Trabalhadores, terão uma
vereadora preparada, com equi-
líbrio e com muita disposição
para trabalhar em prol da po-
pulação da cidade, seja propon-
do novas leis, assim como fisca-
lizando as existentes para que
sejam cumpridas, e, principal-
mente, fiscalizando o Poder
Executivo", completa.

Vereadora
Bomtorin
que
recorrerá ao
TSE e está
bastante
confiante de
que será
diplomada
pela justiça
eleitoral

Atletas de diversas modalidades colocam a cidade em evidência no cenário esportivo


